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Концертом «Maestro…»  
в алматинской Казахской 
государственной филармонии 
им. Жамбыла отметили  
75-летие дирижера  
Толепбергена Абдрашева

Пожарные, спасатели 
и нефтяники не могут 
ликвидировать бушующий 
пожар на газовой скважине

ВВИДУ ПОТЕРИ УРОЖАЯ

В Восточном Казахстане 
составляют реестр крестьянских 
хозяйств, нуждающихся  
в мерах поддержки
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Наталья БУТЫРИНА, Актау

Нефтяные танкеры дедвейтом (пол-
ная грузоподъемность судна) 8000 

тонн построены на верфи Damen 
Shipyard Galati нидерландского концер-
на Damen. Длина танкеров составляет 
140 метров, ширина – 16,7 м, осадка – 4,2 
м, скорость – 10 узлов. Они оснащены 
передовыми системами управления, 
имеют высокие технические характе-
ристики и современное оборудование, 
что обеспечивает их надежность и 
эффективность. Танкеры соответству-
ют всем международным стандартам 
безопасности и экологическим требо-
ваниям для работы в Каспийском море 

для перевозки углеводородов. Ввод в 
эксплуатацию этих судов планируется 
в декабре текущего года. 

Владелец новых танкеров – совмест-
ное предприятие «Caspian Integrated 
Maritime Solutions Ltd», акционерами ко-
торого являются национальная морская 
судоходная компания «Казмортранс-
флот» (КМТФ) и «Abu Dhabi Ports Group» 
(ОАЭ). Эти суда были приобретены в 
рамках поручений главы государства с 
целью поиска новых маршрутов транс-
портировки нефти и грузов и расшире-
ния морского флота. 

«C приобретением новых танкеров 
сделан важный шаг в развитии Транс-
каспийского маршрута. Новые танкеры 

открывают дорогу для расширения 
нефтяного флота нашего совместного 
предприятия CIMS, которое имеет ам-
бициозные цели по продвижению своих 
услуг на глобальный логистический 
рынок», – отметил председатель прав-
ления компании «Казмунайгаз» Магзум 
Мирзагалиев.

Спикер сообщил также, что один из 
танкеров носит название оазиса в ОАЭ 
– Liwa, второй танкер назван в честь 
древнего города Казахстана – Тараз. 

В ходе торжественной церемонии 
«крестные» танкеров провели обряд 
благословения. «Крестной матерью» 
танкера «Taraz» стала Герой труда, за-
служенный учитель Казахстана Аягуль 

Миразова, а «крестной матерью» тан-
кера «Liwa» – Мубарака Аль Мазроуей 
из ОАЭ.

Напомним, что с марта 2023 года на-
чалась отгрузка казахстанской нефти 
по маршруту Актау – Баку – Тбилиси 
– Джейхан в объеме 1,5 млн тонн в год. 
Новые танкеры позволят полностью 
удовлетворить обязательства казахстан-
ской стороны по перевозке 750 тысяч 
тонн нефти в год.

Стоит отметить, что две компании, 

КМТФ и Damen Shipyards, подписали 
меморандум о взаимопонимании по 
вопросу строительства новых танкеров 
дедвейтом 12000 тонн и универсальных 
паромов для Каспийского моря.

Генеральный директор «Казмортранс-
флот» Айдар Оржанов в ходе церемонии 
отметил рост потенциала КМТФ в сфере 
морской логистики и подчеркнул важ-
ность расширения границ бизнеса и 
увеличения флота в производственной 
деятельности компании.

От намерений – 
к действию
В своей предвыборной программе 
«Справедливый Казахстан – для всех 
и для каждого. Сейчас и навсегда» 
президент Касым-Жомарт Токаев 
обозначил переход к новой экономической 
модели развития республики, где будет 
исключена недобросовестная деятельность 
монополистов.

Плюс два котла 
и уголовное 
наказание
Прошлогодняя авария на ТЭЦ 
и тепловых сетях Экибастуза завершилась 
успешным стартом отопительного сезона 
и решением суда.

стр. 5 

АПК

Фуражом 
сыт не будешь
Снижение поставок казахстанского зерна 
на экспорт прогнозируют участники рынка. 
По официальным данным, в этом году 
аграрии страны собрали более низкий, 
а также менее качественный урожай, 
чем в прошлом. 

Taraz и Liwa прибыли в порт приписки    
Казахстанский нефтяной флот пополнился двумя новыми нефтеналивными танкерами. На днях 
в порт постоянной приписки Актау прибыли суда Taraz и Liwa. Им была устроена торжественная 
церемония встречи в морском торговом порту Актау.

Татьяна БИРЮКОВА

Принцип Е определяет, насколько компания 
заботится об окружающей среде и включа-

ет влияние на изменение климата, учитывает 
выбросы парниковых газов и меры по его со-
кращению, расходы воды, соблюдение эколо-
гических законов, инициативы в экологии и 
использование природных ресурсов. 

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЭКОЦЕЛИ
Стратегические экоцели страны, являющиеся 

главным ориентиром и для компаний, таковы: 
к 2050 году – снизить энергоемкость ВВП на 
50% от уровня 2008 года; увеличить долю ВИЭ 
в структуре энергобаланса до 50%; снизить вы-
бросы углекислого газа в электроэнергетике на 
40% от результатов 2012 года. Они были описаны 
в Концепции по переходу Казахстана к «зеленой 
экономике» – документе первого уровня, ко-
торый, собственно, и регламентирует зеленый 
транзит экономики страны. 

Во всем мире уже много лет говорят об ответ-
ственном отношении к планете, и в Казахстане 
это тоже стало мейнстримом. Страна не только 
декларирует приверженность повестке ESG, но и 
активно внедряет ее принципы и критерии, как 
в стратегических документах – Стратегии до-
стижения углеродной нейтральности РК до 2060 
года, Концепции инвестиционной политики РК, 
так и в крупных национальных компаниях АО 
«ФНБ Самрук-Казына», Национальный управ-
ляющий холдинг Байтерек и др. 

Частный сектор страны также берет на себя 
обязательства ответственного отношения 
к окружающей среде, причем добровольно. 
Отчасти, да, причины этого довольно прагма-
тичные. Для любой компании внешнее финан-
сирование – банковские кредиты, инвестиции 
от частных лиц или крупных международных 
фондов – крайне важны. А без соответствия ESG-
критериям крупный бизнес теперь не может пре-

тендовать на серьезное финансирование.  Банки, 
инвестфонды и государство не хотят работать с 
теми, кто не стремится к устойчивому развитию.

На данный момент «зеленая повестка» и вне-
дрение соответствующих ESG-практик стали 
для казахстанских компаний одними из самых 
актуальных и в то же время непростых задач: 
хорошо, мы согласны, но как это внедрить? Нет 
вопроса: надо ли ESG и ЦУР заниматься? Есть 
вопрос: как? 

И здесь бизнесу РК помогают, в том числе, те 
организации, чьи эксперты прокомментирова-
ли «ДК» ситуацию с внедрением принципа Е в 
казахстанских компаниях: UN Global Compact 
в Казахстане, Центрально-Азиатский институт 
экологических исследований, PwC, Рейтинговое 
агентство «ESGQ».

КТО УЖЕ СОБЛЮДАЕТ ЭКОПОВЕСТКУ ESG?
Айгерим Оспанова, руководитель ESG-

консалтинга Центрально-Азиатского института 
экологических исследований (CAIER), считает, 
что ESG стал неотъемлемым элементом деятель-
ности любой компании и в свете глобального 
тренда на ответственное отношение к природе 
и ресурсам, формирования уважения к людям, 
этичность и прозрачность бизнеса, те компании, 
которые игнорируют эти важные вопросы, ри-
скуют сузить круг потенциальных инвесторов 
и иметь более дорогое финансирование. Более 
того, она считает, что ESG-аспекты напрямую 
связывают задачи бизнеса и государства.

«Экологические требования в Казахстане 
были актуальными и ранее, а с развитием 
ESG-повестки продолжают ужесточаться, что 
отражает растущее внимание к охране окружа-
ющей среды и необходимость законодательных 
изменений. В частности, были обновлены Эко-
логический кодекс, законы и нормативные акты. 
В стране разработана Стратегия достижения 
углеродной нейтральности, что будет требовать 
дальнейшего развития программ по снижению 

выбросов парниковых газов, планов по повы-
шению энергоэффективности», – сказала она. 
Эксперт отметила, что за последние два года 
в ряде компаний уже разработаны программы 
низкоуглеродного развития, в соответствии с 
которыми они берут на себя обязательства по 
сокращению выбросов парниковых газов.

«Климатическая повестка – это не единствен-
ная актуальная тема для Казахстана, на данный 
момент ведется обновление водного законода-
тельства, которое стремится к определению более 
жестких требований к использованию и охране 
водных ресурсов», – сообщила Айгерим Оспанова. 

Дарья Гончарова, директор по устойчивому 
развитию в компании по добыче драгоценных 
металлов, выделяет две категории компаний в 
Казахстане, которые стараются соответствовать 
повестке ESG. В частности, такому ее аспекту 
как экология. В первую категорию входят до-
вольно зрелые и крупные бизнес-структуры, с 
достаточным количеством капитала, который 
дает возможность инвестировать в экологиче-
ские программы.

«Допустим, – говорит она в интервью 
BaegeNews.kz, – существует норматив выбросов 
в атмосферу, но компания готова купить новый 
фильтр и выбрасывать еще меньше. Этого никто 
не требует, но они добровольно хотят данные 
принципы исполнять».  

Другая категория компаний – те, от которых 
более серьезной экологичности требуют жите-
ли, местные власти и закон, наконец. Они вы-
нуждены внедрять лучшие практики, которые 
способствуют более бережному отношению к 
окружающей среде. Но, тем не менее, эксперт 
уверена, что в Казахстане довольно много ком-
паний, которые созрели до добровольного вне-
дрения лучших Е-практик. Пока это в основном 
крупные национальные компании, публичные 
бизнес-структуры, часто – с иностранным ка-
питалом и инвестором.

Принцип Е –  
это наш 
принцип?
Газета «Деловой Казахстан» продолжает 
освещать тему вовлеченности страны 
и конкретно ее частного сектора в повестку ESG.  
В этом материале мы сделаем акцент на таком 
принципе ESG, как экология. Находит ли данный 
принцип место в бизнес-стратегиях компаний?  
Соблюдается ли он? Является ли 
самым «популярным» из всех 
главных составляющих ESG, 
таких как окружающая среда, 
экология (Е – environment), 
социальный аспект, забота 
о людях (S – social) и управление 
(G – governance).

Транспортной 
системе добавят 
мощности
Увеличение грузопотоков через Казахстан 
приводит к перегрузке логистической 
инфраструктуры, увеличению 
сроков доставки товаров и потерям 
сельхозпродукции. Как будут решаться 
эти проблемы – рассказываем в нашем 
дайджесте новостей логистики.

Во имя слова… 
В Национальной библиотеке РК прошла 
презентация книги Олжаса Сулейменова 
«Так было…», при участии видных 
деятелей культуры, науки, искусства, 
а также школьной и студенческой 
молодежи.
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Но вот Василий Калабин, менеджер PwC 
Kazakhstan, ESG-эксперт, связывает эколо-
гический аспект с социальным. 

«Можно сказать, что в последние годы в 
Казахстане, как и во многих странах мира, 
именно экологические вопросы стали об-
суждать более активно. Очень часто ESG или 
устойчивое развитие вообще используют 
как синонимы охраны окружающей среды, 
забывая, что там еще есть большие блоки 
по социальной ответственности и корпора-
тивному управлению. Это подтверждается 
и нашей работой над рейтингом раскрытия 
ESG-информации – мы видим, что экологии 
отводится наибольшее значение в отчетах 
компаний и их ESG-стратегиях», – говорит 
Василий Калабин. 

По его мнению, проблема изменением 
климата и снижения эмиссий парниковых 
газов – срочная и требует скоординирован-

ных усилий государств и частного бизнеса 
по всему миру.  

«Однако если посмотреть на причину 
сложности в координации международных 
организаций и стран и частного бизнеса, 
то за всем этим стоит именно социальный 
вопрос. Для сокращения парниковых газов 
необходимо большое капиталовложение 
для внедрения новых, дорогих, более без-
опасных технологий.    

Но для большинства стран, имеющих 
значительное удельное население и на-
ходящихся на стадии развития, такие меры 
как поднятие тарифов на электроэнергию 
или внедрение новых требований, несущих 
дополнительные затраты для населения 
или влияющих на удорожание конечной 
стоимости продукта для людей, – невоз-
можны. Уменьшение неравенства, рост 
благосостояния, – вот то, что позволит всем 
странам совместно решить многие вопросы, 
и в том числе экологические. А когда твое 
население голодает, то тут не до повестки 
по изменению климата».

Однако, как констатировал Василий Ка-
лабин, сегодня эксперты PwC Kazakhstan 
видят рост интереса регуляторов и бизнеса в 
развитых странах к социальной ответствен-
ности, в том числе к защите прав человека по 
всей цепочке создания стоимости, начиная 
с поставщиков. Как считает эксперт, этот 
тренд медленно приходит и в Казахстан: 
«В этом году уже в ряде отчетов вы сможете 
увидеть, что для компаний вопросы прав 
человека важны, и они намерены обеспечи-
вать их защиту. Это позитивное изменение, 
которое приведет к улучшению условий 
труда и в целом качества жизни людей».

ПРИНЦИП Е – 
ЭТО НАШ ПРИНЦИП?
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Дарья Гончарова тоже считает, что хотя ESG-концепция и 
появилась недавно, но все эти экологические, социальные 

программы в казахстанских компаниях были уже давно, и они 
всегда соответствовали экологическому законодательству: «Чтобы 
пройти государственную проверку технического, экологического 
надзора, здесь компаниям уже требуется сделать очень много: 
соответствовать наилучшим доступным технологиям, иметь деньги 
на поддержку местного населения, обучать жителей, брать их на 
работу. Это колоссальные затраты для компаний, особенно частных. 
Получается, что весь этот объем программ уже выполняли какие-то 
компании. А ESG – просто новое название для того, чтобы банкам 
и инвесторам было проще с этим разбираться». 

Гулим Абди, директор ESG-практики (Е) Рейтингового агентства 
«ESGQ», также в свою очередь отмечает то, что казахстанские 
организации уже много лет обязаны следить за экологическими 
вопросами: «Казахстан, как страна с богатыми природными ресур-
сами, подняла статус экологических требований и нормативов до 
уровня законодательного акта прямого действия, государство обя-
зало природопользователей выполнять нормативные требования».

Гулим Абди обращает внимание на интересный аспект – до на-
стоящего времени государственная политика РК в области охраны 
окружающей среды была сконцентрирована на ее защите, и в 
данном подходе приоритетом являлось ужесточение наказания 
за экологические нарушения, в то время как стимулирование 
устойчивого развития оставалось в декларативной форме.      

«Однако в результате подписания нового Экологического ко-
декса РК 2 января 2021 года существенное значение было при-
дано устойчивому развитию страны. В рамках нового документа 
предусматривается переход предприятий на наилучшие доступ-
ные технологии и автоматизированные системы мониторинга 
для сокращения выбросов. Таким образом, в качестве основного 
приоритета экологического законодательства определено содей-
ствие устойчивому развитию страны, в том числе в сфере охраны 
окружающей среды, переходу к зеленой экономике», – говорит 
директор ESG-практики (Е) РА «ESGQ». 

Эксперты приходят к выводу, что в Казахстане принципы ESG, 
особенно по аспекту Е, являются одним из ориентиров для бизнеса. 
Компании, действительно, на практике, а не на бумаге стремятся 
активно сокращать выбросы парниковых газов, участвовать в 
проектах по охране природных ресурсов и биоразнообразия.

ДВИЖУЩАЯ СИЛА  
В ПРОДВИЖЕНИИ  
СТАНДАРТОВ ESG 

Президент Касым-Жомарт Токаев 
на 34-м пленарном заседании Совета 
иностранных инвесторов говорил, что 
необходимо поэтапно готовиться к 
большому энергетическому переходу 
путем внедрения наилучших доступных 
технологий. В этих целях, как сообщила 
Гулим Абди, принятый Экологический 
кодекс предоставляет предприятиям 
возможность модернизировать произ-
водство за счет полного освобождения 
от экологических платежей. Президент 
поручил правительству обеспечить сво-
евременное и качественное исполнение 
данного требования.

«Без участия бизнеса, – считает она, 
– особенно крупных компаний, государ-
ство не сможет достичь поставленных 
стратегических целей».

Крупные компании располагают не-
обходимыми финансовыми и человече-
скими ресурсами для решения вопросов, 
связанных с устойчивым развитием, 
климатической повесткой и националь-
ными стратегическими целями. 

В августе 2023 г. Рейтинговое агент-
ство «ESGQ» опубликовало Обзор 
крупнейших налогоплательщиков 
Казахстана на предмет их привержен-
ности принципам ESG.  По результатам 
обзора оказалось, что большой бизнес 
проявляет все более растущий интерес к 
устойчивой повестке и принципам ESG, 
однако пока отсутствует общее пони-
мание обязательности предоставления 
и публикации информации о своем 
вкладе в устойчивое развитие. 

«А проблемы, связанные с изменени-
ем климата и убыстряющимся исчер-
панием природных ресурсов, требуют 
срочных действий со стороны бизнес-
сообщества. Важно, чтобы крупные 
компании приняли на себя активную 
роль в решении этих глобальных вы-
зовов», – сказала Гулим Абди.

По экологическим критериям только 
5 из 50 компаний набрали 5,5 балла 
– «Казахтелеком», «КазТрансОйл», НК 
«Казахстан Темир жолы», Соколовско-
Сарбайское горно-обогатительное 
производственное объединение и НК 
«КазМунайГаз». Но максимальный балл 
– 6 – не набрала ни одна компания.

«В контексте реализации Стратегии по 
достижению углеродной нейтральности 
Казахстана к 2060 году, компаниям 
рекомендуется поставить перед собой 
конкретные, измеримые, амбициозные 
климатические цели и периодически 
освещать достигнутый прогресс», – ре-
зюмировала Гулим Абди.

ESG сейчас становится, по сути, доступом 
к инвестиционному капиталу, и, если у ком-
пании мало или совсем нет экологических 
или социальных программ, против нее 
могут проголосовать акционеры. Более 
того, в инвестфонды сегодня приходит 
неравнодушное к экологизации планеты 
молодое поколение, которое не хочет 
работать на грязные компании.

По данным исследования PwC, про-
веденного в 2021 году, 76% опрошенных 
потребителей перестанут приобретать 
продукцию компаний, которые отрица-

тельно относятся к окружающей среде, 
сотрудникам или сообществу. 86% со-
трудников предпочитают работать в 
компаниях, которые заботятся о тех же 
вопросах, что и они; 79% инвесторов 
считают, что риски ESG – важный фактор 
при принятии инвестиционных решений; 
а 75% считают, что следует решать про-
блемы ESG, даже если это снижает при-
быльность в краткосрочной перспективе. 
49% готовы отказаться от компаний, 
которые не предпринимают достаточных 
действий по вопросам ESG.

Как отмечалось выше, казахстанские 
крупные компании активно включились в 
ESG-повестку в той ее части, которая каса-
ется экологии. И некоторые из их Е-кейсов 
становятся уже хрестоматийными. Мы 
остановимся пока на таких отраслях, как 
авиация, золотодобывающая промышлен-
ность, нефтегазовый сектор и атомная 
промышленность, где на данный момент 
реализовано наибольшее количество ярких 
и масштабных экологических проектов. 

Так, Air Astana в аспекте E выбрала 
для себя следующие направления: эф-
фективное потребление энергоресурсов; 
снижение выбросов парниковых газов; 
утилизация отходов; соблюдение требо-
ваний экологического законодательства. 
Доказательством того, что компания не-
уклонно следует стратегии эффективного 
использования ресурсов и оптимизации 
потребления электро- и теплоэнергии, 
явилось то, что в 2022 году она успешно 
прошла внешний энергоаудит.

Известно, что в рамках мероприятий по 
снижению выбросов Группа Air Astana заме-
няет самолеты старого поколения семейства 
Airbus на самолеты нового поколения A320 
и A321 NEO с современными двигателями, 
обеспечивающими экономию топлива и сни-
жение выбросов CO2 до 20% по сравнению 
с классическими моделями Airbus. 

Компания также обучает пилотов топли-
во-эффективным полетам, оптимизирует 
стратегии маршрутизации и применяет 
практики снижения веса самолетов для 
сокращения выбросов CO2. Здесь стоит 
заметить, что согласно данным Всемир-
ного банка, прямые выбросы от сжигания 
реактивного топлива во внутренней и 
международной авиации составляют 12% 
от выбросов CO2 в транспортном секторе 
и 2,5% – от глобальных выбросов CO2. 
Реализуя планы по внедрению эколо-
гически чистого авиационного топлива 
(SAF), Air Astana совместно с ЕБРР и НК 
«КазМунайГаз» приступила к исследованию 
потенциала производства и потребления 
экологически чистого авиационного то-
плива в Казахстане. В 2022 году компания 
запустила оригинальный проект Upcycling 
for the Future по творческой переработке 
использованных деталей самолетов. 

Золотодобывающие предприятия также 
активно реализуют экологические проекты 
– в июле 2023 года компания «Алтыналмас» 

первой в Казахстане среди компаний гор-
но-металлургического сектора внедрила 
на своих объектах «Зеленые правила». 
Свод включает правила по управлению 
отходами, а также по охране атмосферного 
воздуха, водных ресурсов и почвенного 
покрова. Выбросы загрязняющих веществ 
на предприятии снижают за счет пылепо-
давления дорог с использованием специ-
альных реагентов; профилактических работ 
по эффективности работы пылеочистных 
установок; замеров автотранспорта на дым-
ность и токсичность, что позволяет вовремя 
выявить превышение объёмов выбросов 
отработанных газов.

Известным на всю страну стал «Зеленый 
проект» золотодобывающей компании RG 
Gold (ТОО Rg Gold) – это запуск нового гор-
но-металлургического комплекса, который 
будет работать по технологии CIP (carbon 
in pulp – «уголь в пульпе»). Такой метод 
подразумевает выщелачивание золота и 
серебра цианистыми растворами с после-
дующей адсорбцией металла из пульпы 
активированным углем. Компания работает 
и над снижением выбросов. 

«Казатомпром» уже многие годы руко-
водствуется Целями устойчивого развития 
ООН, а также положениями международ-
ных стандартов и инициатив. В настоящее 
время казахстанский урановый концентрат 
обеспечивает более 40% потребности 
мирной атомной энергетики и поставляется 
практически во все страны мира, где экс-
плуатируются АЭС. 

Для снижения выбросов парниковых 
газов и решения климатических задач 
«Казатомпром» разработал и утвердил 
Стратегию декарбонизации и достиже-
ния углеродной нейтральности до 2060 
года. Компания, согласно реалистичному 
сценарию, планирует снизить парниковые 
выбросы к 2030 году на 10-15%, к 2045 
году – на 55%, а к 2060 году – полностью 
достичь углеродной нейтральности.

КазМунайГаз реализует собственную 
«Программу низкоуглеродного развития 
на 2022-2031 годы», цель которой – сокра-
щение выбросов парниковых газов на 15 % 
к 2031 году в сравнении с 2019-м. Также 
компания вместе со своими партнерами 
строит проекты в области возобновляемых 
источников энергии общей мощностью не 
менее 1 гигаватта с системой накопления 
энергии на 300/600 мегаватт.

У Казахстана пока нет государственных 
программ, планов и специализированного 
регулирования в сфере устойчивого раз-
вития. Нет и единой стратегии перехода к 
УР, хотя республика официально присоеди-
нилась к Целям устойчивого развития (ЦУР) 
ООН и интегрировала оценку достижения 
данных целей в государственную статистику. 

По данным директора центра экспертизы 
ESG Института экономических исследо-
ваний Айдына Бакдолотова, нет и общей 
оценки соблюдения принципов ESG в 
Казахстане. 

«Следует отметить, – говорит он, – что в 
Казахстане нет ESG-рейтингов, которые бы 
оценивали соблюдение принципов ESG, их 
качество и результаты, как в целом в стране, 
так и в разрезе компаний. Единственный 
имеющийся рейтинг, подготовленный PwC 
Kazakhstan, направлен на оценку раскрытия 
качества и доступности ESG-информации 
в публичной отчетности казахстанских 
компаний.   

Также имеются отдельные рейтинги по 
выбранным казахстанским компаниям от 
Sustainalytics и RAEX-Europe, в большей 
степени компаний нефтегазового сектора».

По мнению Айдына Бакдолотова, связано 
это с тем, что пока не существует единых 
общепризнанных стандартов ESG для 
организаций, также единой методологии 
формирования отчетности по соблюдению 
ESG. Чем активней идет речь о внедрении 
этих стандартов, тем острей становится 
проблема верификации применения 
стандартов ESG и верификация «зеленых», 
«социальных» и «устойчивых» финансовых 
инструментов.

У ведущих экспертов стран СНГ возникают 
справедливые вопросы: а кто и как будет 
проводить эту верификацию на практике? 
Консультанты, аудиторы, рейтинговые 
агентства или госорганы? Может, биржи 
или саморегулируемые организации? Если 
государство не станет заниматься верифи-
кацией само, то должно ли оно регулировать 
верификаторов и осуществлять надзор за 
ними? Как осуществлять аудит отчетности 
по ESG и по каким стандартам? Наконец, 
каким должно быть соотношение между от-
четностью по ESG и общей корпоративной 
отчетностью, а также между отчетностью по 
ESG и отчетностью по CSR (корпоративная 
социальная ответственность)?

Одно из решений – консолидироваться 
под «зонтиком» Глобального договора 
ООН (ГД ООН) в Казахстане. В его задачи 
входит – объединение частного сектора, 
в том числе вокруг Целей устойчивого 
развития. Если ESG-повестка, по словам 
Динары Сейджапаровой, управляющей 
по Казахстану в рамках Глобального до-
говора ООН, являет собой больше идею, 
то ЦУР – это конкретные, четко пропи-
санные цели.   

Динара Сейджапарова, вторя выска-
зываниям вышеуказанных экспертов, 
говорит, что деятельность в направлении 
соблюдения ESG-повестки не регламен-
тирована: «Есть агентства, выпускающие 
свои рейтинги, есть консалтинговые 
агентства, но четкой стратегии движения 
и ключевого держателя процесса нет. А по 
ЦУРам держатель процесса есть – это ООН. 
В 2015 году организация объявила о 17-ти 
целях, и президенты 193 стран, включая 
Казахстан, подписали документ, который 
обязывает каждую страну к 2030 году их 
реализовать. Эти 17 целей и покрывают 
весь блок ESG».

На 2022 год количество казахстанских 
компаний, присоединившихся к Глобаль-
ному договору ООН, – самой масштабной 
в мире корпоративной инициативе в об-
ласти устойчивого развития – ограничива-
лось цифрой 7. В 2023 году этот показатель 
стремительно вырос до 56.  Вот некоторые 
из подписантов ГД ООН: КазМунайГаз, 
Казатомпром, Самрук-Энерго, КТЖ, Центр 
развития Алматы, СПК Алматы, СПК Тараз, 
Фридом финанс, КазНТУ им. Сатпаева.

Присоединение к ГД ООН является 
решением для тех казахстанских ком-
паний, которые решили включить в свои 
стратегии ЦУР. 

«Мы систематизированно к этому под-
ходим. У нас сильная образовательная 
платформа, где собраны лучшие кейсы со 
всего мира и которая доступна каждому 
нашему участнику, – говорит Динара Сейд-
жапарова. – Есть возможность взаимодей-
ствия: компании-единомышленники могут 
создавать внутри нашего сообщества 
коалиции. Постоянно организуются фору-
мы, конференции. У наших компаний есть 
возможность поехать на Генассамблею 
ООН. В этом году несколько компаний 
из Казахстана это сделали – они смогли 
поделиться там своими идеями, донести 

информацию о проблемах, перенять 
другой опыт. 

В октябре мы запустили акселератор, где 
наши эксперты из Нью-Йорка подробно 
информируют, консультируют казахстан-
ские бизнес-структуры. У каждого под-
писанта есть возможность отправить на 
это обучение трех своих сотрудников. По 
сути, это как целый курс в университете, 
но ни один университет подобные знания 
не дает. Все сотрудники, которые прошли 
наше обучение, смогут самостоятельно 
заполнять ESG-отчеты». 

Организация практически показывает, 
как научно обосновать определенные 
цели устойчивого развития для своей 
компании, помогает определить, какой 
параметр для той или иной организации 
актуален. Получается, что компания на 
самом деле сможет его внедрить, реали-
зовать и потом отчитаться. Специалисты 
ГД ООН не просто грамотно разъясняют, но 
помогают включить ЦУР в бизнес-страте-
гию компании, ее внутренние документы. 

Динара Сейджапарова сообщила, что 
Казахстан сейчас на первом месте в мире 
по количеству компаний, присоединив-
шихся к акселератору – курсу лекций по 
ЦУР, второе место занимает США. Казах-
станских участников – 39, участников из 
Америки – 20. 

«За этот я год поняла, что в Казахстане 
общество серьезно относится к охране 
окружающей среды, к ESG, ЦУР. В сентябре 
мы объявили о создании мультистрано-
вого консультационного совета, деятель-
ность которого не ограничится только 
Казахстаном, но будет простираться на 
всю Центральную Азию. 

В него вошли: местный руководитель 
офиса ООН – Микаэла Фриберг-Стори, ми-
нистр экономики РК – Алибек Куантыров, 
основатель и основной владелец холдинга 
Freedom – Тимур Турлов, председатель 
правления Народного банка Казахстана 
– Умут Шаяхметова, председатель пре-
зидиума Национальной конфедерации 
работодателей – Жумабек Жаныкулов и 
эколог, основатель Центрально-Азиатского 
института экологических исследований 
Асель Тасмагамбетова. Аналогичный со-
став в данном консультационном совете 
сформировал и Узбекистан – это пред-
ставители ООН, правительства, крупного 
бизнеса», – сказала Динара Сейджапарова.

Материал подготовлен при поддержке UN Global Compact в Казахстане, Централь-
но-Азиатского института экологических исследований, PwC Kazakhstan, Рейтингового 
агентства «ESGQ».

ХОЧЕШЬ НЕ ХОЧЕШЬ, А ПРИРОДУ БЕРЕЧЬ ПРИДЕТСЯ

КАК БЫТЬ ЧАСТНОМУ СЕКТОРУ?

КАЗАХСТАНСКИЕ E-КЕЙСЫ

ПРОБЛЕМА ВЕРИФИКАЦИИ ESG

НЕТ СОЦИАЛЬНОГО АСПЕКТА, НЕТ И ЭКОЛОГИИ… 



ЛОГИСТИКА

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора  
поставки запасных частей для насосов. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  
Закупка 6005-OD).  

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере №6031-PD на право 

заключения договора на выполнение работ по проекту: 
«Строительство внешнего электроснабжения (ВЭС) 
НПС «Атырау» (проектирование, закупка и поставка 

оборудования, монтажные, пуско-наладочные работы, 
испытания)». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

Извещение о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере №6019-PD на право 

заключения договора на выполнение работ по замене 
выработавших ресурс ИБП согласно программе замены 

оборудования, установленного на объектах НПС и линейной 
части МН КТК. Наличие лицензии 1 категории. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Совокупные брутто-премии 
компаний по страхованию 

жизни (КСЖ) в сентябре с учетом 
продаж инвестиционных полисов 
выросли в годовом выражении на 
27,5% и фактически повторили го-
довой прирост августа на 27,8%. В 
денежном выражении совокупный 
страховой портфель увеличился до 
348,4 млрд тенге. 

Сегодня Фонд гарантирования 
страховых выплат (ФГСВ) по закону 
обязан осуществлять следующие 
выплаты: 

• все виды обязательного страхо-
вания, за исключением вмененного 
страхования;

• страхование жизни ГОНС;
• пенсионное аннуитетное стра-

хование;
• обязательное страхование 

работника от несчастных случаев 
при исполнении им трудовых обя-
занностей.

Для этого КСЖ уплачивают стра-
ховые взносы за собранные премии 
клиентов. Законодательством пред-
усмотрены нормативы, которые в 
среднем составляют от 0,5-2% от 
суммы страховых премий, посту-
пивших по продуктам, гарантиру-
емым ФГСВ. Компания оплачивает 
взносы в ФГСВ в соответствии с 
требованиями действующего за-
конодательства.

«На сегодняшний день гаран-
тированием охвачены все виды 
страхования, которые можно при-
равнять к социальным выплатам. 
То есть выплаты, обеспечивающие 
возмещение расходов, связанных 
с утратой или повреждением 
имущества, гибелью или утратой 
трудоспособности граждан, пен-
сионным обеспечением. 

Считаем, что действующий пере-
чень гарантируемых видов страхо-
вания является достаточным для 
осуществления гарантирования 
страховых выплат. При появлении 
иных видов страхования, имею-
щих социальную значимость, они 
обязательно будут включены в 
гарантирование фондом», – объ-
ясняет заместитель председателя 
правления Nomad Life Елена Тай-
туголева.

Финансисты давно поняли, что 
включение новых видов страхо-
вания в перечень гарантируемых 
повысит уровень доверия населе-
ния к такому виду страхования. 
С повышением степени доверия 
происходит постепенный рост 
количества клиентов, которые за-
ключают договоры страхования. 

«Договоры накопительного стра-
хования позиционируются как аль-
тернатива банковским вкладам и 
заключаются на большие сроки. Со-
ответственно есть риск того, что в 
случае неплатежеспособности, ли-

шения лицензии, прекращения де-
ятельности страховой организации 
по разным причинам страховая 
организация не выполнит обяза-
тельства перед страхователем при 
наступлении страхового случая. В 
связи с чем, по аналогии с законом 
о гарантировании депозитов, необ-
ходимо дополнить гарантии ФГСВ 
по накопительному страхованию, 
в том числе по инвестиционному 
страхованию жизни (добровольная 
форма страхования)», – считает 
председатель правления Халык Life 
Жанар Жубаниязова. 

Председатель правления КСЖ 
«Коммеск-Өмір» Олег Ханин на-
поминает, пока несколько долго-
срочных продуктов не входит в 
перечень гарантирования ФКСВ: 
«Считаем, что накопительные 
виды страхования можно добавить 
в гарантию ФГСВ, но возможно 
это сделать не в полном объеме, 
так как справедливо оставлять 
ответственность на страховых 
компаниях, не полагаясь на ресур-
сы ФГСВ, поскольку страховщики 
осуществляют тщательную оценку 
убытков и должны обеспечивать 
справедливые и своевременные 
выплаты клиентам. 

Такая ответственность застав-
ляет страховые компании рабо-
тать профессионально и законно, 
защищая интересы клиентов. В 
целом ответственность страховых 

компаний за выплаты является не-
отъемлемой частью их функций и 
обязанностей. Она обеспечивает не 
только защиту интересов клиентов, 
но и поддерживает доверие к фи-
нансовому рынку в целом». 

Эти нововведения создадут ус-
ловия для здоровой конкуренции 
между КСЖ и банками, что окажет 
позитивное влияние на качество 
оказываемых услуг в данном на-
правлении. 

«С учетом роста страховой инду-
стрии, участники ФГСВ продолжа-
ют обсуждать совершенствование 
системы, ведь гарантируемые 
страховые выплаты позволяют 
потребителю чувствовать себя в 
безопасности от любых рисков, 
включая риск банкротства страхов-
щика», – объясняет председатель 
правления Freedom Finance Life 
Азамат Ердесов.

Регулятор не отмахивается от 
инициатив рынка. Вот что отве-
тила пресс-служба Агентства РК 
по регулированию и развитию 
финансового рынка на запрос ДК: 
«Агентство поддерживает дальней-
шее расширение классов, подлежа-
щих гарантированию ФГСВ, при 
этом, в первую очередь, гарантия 
должна покрывать социально 
значимые классы страхования, что 
способствует поддержанию соци-
альной стабильности и доверия к 
страхованию в целом».

ГАРАНТИЯ ВЫПЛАТ
Система гарантирования депозитов населения позволяет 
физическим лицам получить денежные средства при отзыве 
лицензии или банкротстве банка. Эта система в короткий срок 
сделала вклады самым популярным накопительным продуктом 
в нашей стране. 
Аналогичная концепция работает и на рынке страхования. Выплаты 
по каким полисам страхования жизни гарантирует государство 
и будет ли расширен перечень классов страхования, расскажем здесь. 

Это позволяет сразу отсечь от 
регистрации в очередь недобросо-
вестных перевозчиков, проблемы 
с документами у которых часто 
и создают огромные очереди на 
границе. По данным КГД, водители 
с полным комплектом документов 
и без нарушений могут пересечь 
границу за 10-15 минут.

ДВА НОВЫХ МАРШРУТА 
СТРАН ШОС

Два новых транспортных кори-
дора создадут страны Шанхайской 
организации сотрудничества, один 
из них пройдет по территории Ка-
захстана. Соглашение об этом 1 но-
ября подписали власти Казахстана, 
Кыргызстана, России и Узбекистана 
на первом транспортном форуме 
стран ШОС в Ташкенте. Марш-
руты пройдут по направлениям: 
«Беларусь – Россия – Казахстан 
– Узбекистан – Афганистан – Па-
кистан» и «Россия – Каспийское 
море – Туркменистан – Узбекистан 
– Кыргызстан».

В работе первого транспортного 
форума ШОС в столице Узбекиста-
на участвовало более 60 крупных 
логистических компаний из 15 
стран, а также представители госу-
дарственных ведомств участников 
ШОС.

КАК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ 
ЛОГИСТИКА КАЗАХСТАНА

Более 100 крупных международ-
ных логистических компаний про-
вели онлайн-встречу с министром 
транспорта Казахстана Маратом 
Карабаевым. Министр рассказал 
об основных проектах развития 
логистических мощностей РК. За 
последние десять лет в эту сферу 
инвестировали свыше 30 млрд дол-
ларов. Построено 2,5 тыс. км новых 
железнодорожных путей и 13 тыс. 
км автомобильных дорог. 

Мощности морских портов «Ак-
тау» и «Курык» расширены, они 
могут обрабатывать до 21 млн 
тонн грузов. Реконструированы 
взлетно-посадочные полосы и тер-
миналы 22 аэропортов Казахстана. 
В результате, каждый вложенный 
доллар принес 4,8 доллара по 
итогам 2022 года, сказал Марат 
Карабаев.

Развитие транспортной инфра-
структуры Казахстана продолжает-
ся: запланированы новые железные 
дороги, терминалы, контейнерные 
хабы, увеличение флота на Каспии 
и другое. Все это позволит нарас-
тить объемы грузоперевозок, а 
также значительно ускорить сроки 
обработки грузов. Например, уже к 
концу 2023 года сроки перевозки 
по ТМТМ сократятся втрое: с 38-53 
дней до 14-18 дней, а по территории 
Казахстана – с 12 до 5 дней, заверил 
Марат Карабаев.

Ирина ЛЕДОВСКИХ

Для продвижения создания национальной системы 
мгновенных платежей (СМП) в республике был 

создан консорциум, а оператором стала компания –Aitu-
Платежные решения. 

Эта организация разработала и запустила техноло-
гию, которая позволяет переводить нам средства из 
банка в банк не дороже 10 тенге. Сейчас услугами СМП 
могут воспользоваться клиенты Евразийского банка, 
БЦК, Bereke, Jusan, Forte, Банка Фридом Финанс, RBK, 
Altyn Bank, Home Credit Bank и Казпочты. И если в БВУ 
перевод даже 500 тенге стоит, минимум, 150 тенге (но 
чаще дороже), то отечественная платформа позволяет 
переводить средства не дороже 10 тенге за операцию. 
Впрочем, некоторые банки – участники СМП сделали 
эти переводы бесплатными для своих клиентов.  

Объем недорогих переводов только в этом году пре-
высил 100 млрд тенге. Для сравнения, недавно в АФК 
сообщили, что по итогам января-сентября объем безна-
личных карточных транзакций в стране составил 101,5 
трлн (+42% г/г), или 86% к ВВП. Согласно статистике 
Нацбанка, объем переводов денег, отправленных через 
системы международных денежных переводов (СМДП), 
в октябре этого года составил 91,6 млрд тенге. Из этих 
средств доля переводов денег на территории Казахстана 
составила всего 2,2% от общей суммы переводов денег, 
отправленных посредством СМДП. Все остальное – за-
рубежные транзакции.

После того, как у России возникли проблемы со 
SWIFT, международными платежными системами Visa 
и MasterCard, о собственных системах мгновенных 
платежей задумались многие страны. С одной стороны, 
такие технологии развивают собственный потенциал и 
человеческий капитал, с другой – клиенты БВУ суще-
ственно экономят деньги, а с третьей – независимость 
в международных отношениях – это нормальное стрем-
ление любого государства. 

Однако два самых крупных банка Казахстана, похоже, 
упорно избегают новой технологии. В кулуарах начали 
поговаривать о нежелании больших игроков отказы-
ваться от высоких комиссий. На очередном конгрессе 
финансистов журналист ДК попросил Берика Шолпан-
кулова, заместителя председателя Национального банка, 
прокомментировать ситуацию с крупными банками, не 
присоединившимися пока к проекту.  

«В рамках Дорожной карты они стоят в очереди. 
Вначале необходимо, чтобы СМП показала свою жиз-
неспособность. Они не отказываются категорически. 
Сейчас основная причина – это смена оператора проекта. 
Они просили, чтобы был независимый оператор в лице 
Национальной платежной корпорации», – пояснил он. 

В настоящее время в консорциум входят Aitu-
Платежные решения, Евразийский банк, Jusan Bank, ТОО 
«Личная касса». Организация работает в рамках ГЧП.     

«Сейчас консорциум – это частная компания, которая 
вложила средства, построила систему, процесс пошел, 
но банки попросили заменить частного оператора. Вла-
дельцем в рамках ГЧП будет (консорциум – прим. ред.) 
в течение семи лет, но кто-то другой будет оператором, 
они (банки – прим. ред.) хотят, чтобы была Националь-
ная платежная корпорация», – рассказал заместитель 
председателя Национального банка. 

Источник, знакомый с ситуацией, уверен, что когда 
сменится оператор проекта, финансовым организациям, 
возможно, не понравится еще что-то: «Сегодня комис-
сионные с этих переводов дают банкам хорошую при-
быль. Ведь большая часть переводов внутри Казахстана 
идет через них. А кто просто так захочет расставаться 
с системой, которая десятилетиями является одним из 
источников дохода?!»

НЕ ДОРОЖЕ 
10 ТЕНГЕ
ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ПЛАТФОРМА 
ПОЗВОЛЯЕТ СУЩЕСТВЕННО 
СНИЗИТЬ КОМИССИЮ 
ЗА ПЕРЕВОДЫ МЕЖДУ БАНКАМИ
Несколько лет Национальный банк 
Казахстана «грозит» жителям страны 
удобным, дешевым сервисом мгновенных 
платежей отечественного производства. 
Напомним, что глава государства объявил, 
что до января 2024 все банки будут 
подключены к дешевой системе денежных 
переводов. Касым-Жомарт Токаев в своем 
Послании народу Казахстана поручил 
НБ РК завершить процесс полноценного 
внедрения Национальной платежной 
системы в течение 2024 года.

СМП

ТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЕ 
ДОБАВЯТ МОЩНОСТИ
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Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства международной Биржи 
грузоперевозок «ATI.SU»

Глава Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев, выступая на межреги-

ональном форуме Казахстана и 
России, сказал о необходимости 
развития инфраструктуры хра-
нения, в том числе элеваторов и 
овощехранилищ. 

КАЗАХСТАН ТЕРЯЕТ 
ЧАСТЬ УРОЖАЯ

По его данным недостатки систем 
логистики приводят к потерям сель-
скохозяйственной продукции до 
40%. Казахстан намерен увеличить 
мощности с климат-контролем по 
хранению сельхозпродукции на 1 
млн тонн в самое ближайшее время. 
Это необходимо сделать в связи с 
возрастанием роли транспортного 
коридора «Север-Юг» для поставок 
продовольствия на рынки Китая, 
Индии, стран Ближнего Востока.

ИНФРАСТРУКТУРА 
ПЕРЕГРУЖЕНА

Логистические мощности Ка-
захстана не справляются с ростом 
грузоперевозок. В ноябре 2023 года 
экспортные перевозки «согласо-
ваны» менее чем наполовину: из 
8,5 млн тонн грузов, которые есть 
у экспортеров, смогли перевезти 
лишь 3,6 млн тонн грузов, подсчи-
тал министр торговли и интеграции 
Арман Шаккалиев. Таким образом, 
грузоотправителям отказано в 
перевозке 4,9 млн тонн грузов, 
считает министр.

По данным главы управления 
Минтранса республики Сатжана 

Узбекова, в 2023 году Казахстан пол-
ностью исчерпает свои пропускные 
способности в направлении Китая. 
По итогам года объем перевозок в 
КНР увеличится до 27,6 млн тонн, 
а это максимальная мощность ин-
фраструктуры Казахстана, считает 
Сатжан Узбеков.

ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ В СТОРОНУ 
КИТАЯ ТРЕБУЮТ РАСШИРЕНИЯ
Продолжают увеличиваться объ-

емы грузоперевозок между Китаем 
и Казахстаном, за январь-октябрь 
2023 года они выросли на 22% в 
годовом выражении и составили 
23,6 млн тонн. При этом грузопо-
ток из КНР вырос на 8% до 9,1 млн 
тонн, а в сторону Китая – на 32% до 
14,5 млн тонн. Эти показатели со-
ответствуют планам Организации 
сотрудничества железных дорог 
(ОСЖД) на 2023 год, согласно ко-
торым была согласована перевозка 
грузов между РК И КНР в размере 
26,1 млн тонн на весь год.

Для увеличения пропускной 
способности железнодорожной 
сети предпринимаются серьез-
ные меры. Например, сейчас ве-
дут строительство вторых путей 
участка Достык – Мойынты, что 
позволит увеличить его мощности 
в пять раз. Также идет строитель-
ство новой железной дороги по 
маршруту Бахты – Аягоз, которая 
позволит нарастить грузопотоки 
между Казахстаном и Китаем еще 
на 20 млн т грузов в год. В течение 
трех лет в Казахстане должны по-
строить свыше 1,3 тыс. железнодо-
рожных путей.

НОВАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА  
В Казахстане в ноябре 2023 года 

состоялась торжественная закладка 

новой железнодорожной линии в 
обход станции «Алматы». Эта ветка 
длиной в 130 км позволит ускорить 
грузоперевозки между Китаем и 
Казахстаном и транзит товаров в 
направлении России, стран Цен-
тральной Азии, Европы и портов 
Каспийского моря.

Сейчас транспортный железнодо-
рожный узел Алматы находится на 
перекрестке главных международ-
ных маршрутов, на него приходится 
значительная нагрузка, которая 
приводит к задержке доставки 
грузов минимум на 1,5-2 суток. 
Новая железная дорога способна 
снизить нагрузку на транспортный 
узел на 40%.

ЭЛЕКТРОННАЯ ОЧЕРЕДЬ 
РАЗГРУЗИТ ТАМОЖНЮ

Пилотный проект электронной 
очереди внедрили на автомобиль-
ном пункте пропуска «Бидаик» в Се-
веро-Казахстанской области, сооб-
щили в Комитете государственных 
доходов Министерства финансов. 
Электронный сервис CarGoRuqsat 
позволяет перевозчикам бесплат-
но заранее забронировать очередь 
для пересечения границы между 
Казахстаном и РФ. 

Согласно данным КГД за 10 дней 
работы в пилотном режиме возмож-
ностями раннего бронирования 
в системе воспользовались 123 
грузовика. Система интегрирована 
с 13 государственными информаци-
онными системами, что позволило 
автоматизировать часть контроль-
ных функций. Например, еще на 
этапе бронирования электронной 
очереди CarGoRuqsat отслеживает 
наличие у перевозчика разрешений 
на перевозку и страховок, долгов за 
платные дороги. 
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СЭЗ

Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото с сайта aktau-airport.kz 

В Казахстане планируют соз-
дать мультимодальные цен-

тры аккумулирования и распре-
деления грузов на базе шести 
аэропортов. Один из них – меж-
дународный аэропорт Актау. В 
Комитете гражданской авиации 
отметили, что в первую очередь 
требуется развитие инфраструк-
туры и привлечение инвестиций 
в различные проекты. Также 
потребуется бесперебойное 
обеспечение авиатопливом, 
дебюрократизация таможенных 
процедур, автоматизация про-
цессов по оформлению. 

В ведомстве добавили, что на 
данный момент в каждом из горо-
дов реализуются крупные проек-
ты по модернизации аэропортов. 
Стоит отметить, что создание 
СЭЗ в аэропортах является рас-
пространенной международной 
практикой, хорошо показавшей 
себя в воздушных гаванях Дубай, 
Сингапур, Шаннон, Эр-Рияд и 
других. Сегодня в стране функци-
онируют СЭЗ в 12 регионах Казах-
стана, а территории аэропортов 
имеют все необходимые условия 
для вхождения в их состав. Напом-
ним, что в Актау функционирует 
с 2002 года СЭЗ «Морпорт Актау», 
в состав которой недавно вошли 
порты Актау с грузовым районом 
Баутино и Курык.

Генеральный директор между-
народного аэропорта Актау Меру-
ерт Жолдыбаева сообщила, что на 
сегодняшний день изучается во-
прос организации СЭЗ в воздуш-
ной гавани Актау. Она отметила, 
что поддерживает инициативу 
создания СЭЗ в аэропортах на 
примере международного опыта. 

«На сегодняшний день про-
водятся консультации с соот-
ветствующими органами и из-
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Азамат СУЛЕЙМЕНОВ

Сегодня страна находится на важном 
перекрестке и с точки зрения модер-

низации своей системы государствен-
ных закупок. Воплощая слова президен-
та в дело, правительство реформирует 
государственные закупки, обеспечивая 
оптимальное и эффективное расходова-
ние средств государственного бюджета, 
а также финансовых средств государ-
ственных предприятий и субъектов ква-
зигосударственного сектора. С полно-
масштабным внедрением всех новаций 
«денежный развод» в государственных 
закупках станет невозможным.

Поручение главы государства вне-
дрить качественно новую систему госу-
дарственных закупок, чтобы устранить 
проблемы текущей системы – длитель-
ные сроки, бесконечные обжалования, 
недостаточная прозрачность, исполня-
ется сегодня в полном объеме и неукос-
нительно. Выстраивается качественно 
новая система государственных закупок 
– и в приоритете качество закупаемых 
товаров и услуг, а не минимальная 
цена. Для реализации данных подходов 
потребуется принять новый закон о 
государственных закупках. 

Директор департамента законода-
тельства Министерства финансов РК 
Ерлан СЕИТОВ проинформировал:

«Министерством финансов во ис-
полнение поручения главы государства, 
данного в рамках ежегодного Послания 
народу Казахстана от 1 сентября 2022 
года, разработан проект нового Закона 
«О государственных закупках». Новый 
Закон «О государственных закупках» 
направлен на повышение качества заку-
паемых товаров, работ, услуг, упрощение 
процедур государственных закупок, а 
также создание единой платформы 
закупок. В рамках реализации проекта 
закона будут пересмотрены механизмы 
государственных закупок и сокращены 
сроки закупочных процессов. Особое 
внимание уделяется дальнейшей авто-
матизации процедур государственных 
закупок. 

Новым законом предусмотрены 
«устойчивые государственные закупки», 
которые основаны на приобретении 

товаров, работ, услуг с учетом социаль-
ных, экономических и экологических 
аспектов. Предлагается пересмотреть 
роль государственных закупок. То 
есть, рассматривать государственные 
закупки не как управленческую функ-
цию, где главное освоить бюджет, а в 
качестве инструмента для достижения 
стратегических целей по устойчивому 
глобальному развитию».

Также новым законом учитывается 
экологический аспект – зеленые за-
купки, защита окружающей среды, 
возобновляемые источники энергии, 
минимальные выбросы и утилизация. 
Экономический аспект предусматри-
вает выбор поставщика на основании 
критерия всей стоимости жизненного 
цикла, инноваций, поддержки МСБ. 
Также важен социальный аспект – это 
поддержка лиц с инвалидностью и 
других социально уязвимых категорий 
граждан. Кроме того, будут внедрены 
новые механизмы рассмотрения жалоб и 
институт общественного мониторинга.

Новый закон будет способствовать 
рациональному и подотчетному ис-
пользованию бюджетных средств. 
Модернизированная система должна 
обеспечивать дальнейшую поддержку 
отечественного предпринимательства 
и самое главное – оперативно решать 
насущные проблемы с помощью бюд-
жетного финансирования. Предстоит 
упростить и сократить закупочный про-
цесс, обеспечить принцип приоритета 
качества над ценой. То есть, поставить 
эффективный заслон от демпинга, а 
также осуществить полную автомати-
зацию процедур. 

Современные государственные за-
купки нельзя представить без конкурен-
ции, электронных торговых площадок. 
Сегодня казахстанская контрактная 
система, созданная трудом не одного 
поколения законодателей, в результате 
проб и ошибок, продвинулась в обе-
спечении госзакупок товаров и услуг 
посредством наиболее эффективного, 
прозрачного и подотчетного процесса. 

Предприняты шаги, чтобы эффектив-
ность и экономичность системы госза-
купок определяли вопрос получения 

гражданами пользы от государственных 
расходов. Ведь закупки, когда они про-
водятся эффективно, усовершенствуют 
оказание услуг, увеличивают степень 
доверия между правительством и граж-
данами, а также оказывают содействие 
в развитии конкурентоспособного част-
ного сектора.   

Представители бизнес-сообщества, 
поставщики и подрядчики вправе 
получать сиюминутно тендерные до-
кументы, уведомления о проводимых 
тендерах в соответствующей сфере 
деятельности на личный электронный 
почтовый ящик, а также следить за ходом 
проведения тендеров. 

Все внедряемые меры будут способ-
ствовать улучшению качества услуг в 
сфере государственных закупок, по-
вышению прозрачности и эффектив-
ности государственных контрактов и 
снижению операционных издержек 
для покупателей и продавцов. Когда 
такие значительные средства проходят 
через систему госзакупок, в отсутствие 
прозрачности при проведении закупок 
возникает серьезный риск коррупции 
– широкой проблемы в сфере государ-
ственного управления. Поэтому новый 
закон направлен на борьбу с зарплатами 
в конвертах, чтобы при распределении 
государственных тендеров игра была 
честной.  

Нововведения определят прозрач-
ность в качестве основной цели, дабы 
постепенно открывать все больше 
информации о государственных за-
купках. Если продолжить до логического 
завершения создание полностью про-
зрачной системы электронных закупок, 
эти усилия позволят систематически и 
автоматически генерировать данные, 
которые могут быть использованы для 
выявления проблем и измерения успеха. 
А также – минимизировать взаимодей-
ствия между людьми и, таким образом, 
уменьшить возможности для корруп-
ции, повысить доверие общественности 
за счет открытия документов и данных. 
Будет хорошая возможность повысить 
эффективность за счет автоматизации 
процедур закупок. В частности, пла-
нируется максимальный перевод всех 

закупок на конкурс с использованием 
рейтингово-балльной системы.

Открытые аукционы в электронной 
форме – одна из самых распространен-
ных форм проведения государствен-
ных закупок. Без давления со стороны 
государства и бюджетных вложений 
создаются специальные электронные 
торговые площадки для проведения 
аукционов. Малый и средний бизнес 
получает возможность принять участие 
в выполнении интересных и выгодных 
госзаказов. При оказании финансовой 
поддержки государство будет отдавать 
приоритет конкурентоспособным 
малым и средним предприятиям. 
Базовыми критериями для такой по-
мощи станут рост фонда оплаты труда 
и увеличение налоговых отчислений. 
Также глава государства отметил, что 
будет внедрена автоматизированная 
система определения получателей мер 
господдержки. Сами закупки становятся 
прозрачнее, а экономия государствен-
ных средств – более ощутимой.

Необходимо отметить, что новым 
законом предусмотрены меры, направ-
ленные на равномерное и справедливое 
распределение объемов государствен-
ных закупок и исключение монополь-
ного положения отдельных крупных 
компаний. С учетом положительной 
динамики работа по широкому при-
менению территориальности и отрица-
тельных значений будет продолжена в 
рамках нового закона. 

Разработанный во исполнение плана 
действий по реализации предвыбор-
ной программы президента страны 
«Справедливый Казахстан – для всех и 
для каждого. Сейчас и навсегда» новый 
Закон «О государственных закупках» 
предусматривает, в том числе, приори-
тет качества над минимальной ценой 
закупаемых товаров, работ и услуг. А 
также – перевод на единую платформу 
закупок всех государственных и квази-
государственных организаций. 

На первом этапе предлагается сохра-
нение текущих закупочных площадок 
и интеграция для сбора и отображения 
детальной информации по закупкам. 
Это позволит поэтапно перейти на еди-

ный портал закупок с одновременным 
отключением имеющихся закупочных 
площадок. Объединение всех потенци-
альных поставщиков на одной платфор-
ме будет способствовать увеличению 
конкурентных закупок и снижению 
количества несостоявшихся закупок. 

Также одной из мер, направленных 
на повышение качества закупаемых 
товаров, работ, услуг, является развитие 
неценовых критериев выбора постав-
щика путем широкого использования 
данных информационных систем го-
сударственных органов. С помощью 
определенных данных на веб-портале 
будет формироваться рейтинг потен-
циальных поставщиков. Рейтинг пред-
лагается формировать путем оценки 
и присвоения баллов потенциальным 
поставщикам по перечню индикаторов, 
характеризующих его квалификацию, 
благонадежность и репутацию.

В государственные закупки впервые 
внедрены инструменты строительства 
«под ключ». Транспарентность обеспе-
чивается за счет нового механизма рас-
смотрения жалоб и внедрения института 
общественного мониторинга. В резуль-
тате доля казахстанского содержания в 
регулируемых закупках в течение трех 
лет превысит как минимум 60 процентов. 
Экономика будет демонополизирована, а 
государство заметно сократит свое при-
сутствие в бизнесе. Снизится бюрократи-
ческое давление на честный бизнес. Все 
усилия направлены на стимулирование и 
защиту предпринимательства. При этом, 
активизировалась работа по возврату в 
нашу страну незаконно полученных и 
выведенных активов. Они заработают 
на благо всего народа. 

Глобальные изменения в экономике и 
геополитической обстановке в мире все 
больше требуют оперативных решений 
во всех секторах экономики страны. 
Политическая воля и желание прави-
тельства продвигать реформы огромны. 
Новый закон позволит заказчикам в ко-
роткие сроки приобретать качественные 
товары, работы и услуги, ведь в скором 
времени государственные закупки 
станут справедливыми, прозрачными и 
эффективными. Это не только улучшит 
качество государственных услуг, а, в ко-
нечном счете, повысит благосостояние 
казахстанцев.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Валерия БУГАЕВА

СЭЗ «Павлодар» – одно из 
наиболее перспектив-

ных и многопрофильных экономи-
ческих формирований Казахстана, 
и поэтому она интересует бизнес-
менов как ближнего, так и дальнего 
зарубежья. В частности – китай-
ских. Делегации КНР дважды – за 
октябрь и ноябрь – посетили СЭЗ, 
ища эффективное применение 
своему капиталу.

В первый раз это сделала компа-
ния Sunny Brighter Health Solutions. 
Она рассматривала возможность 
производства ветеринарных анти-
биотиков в Павлодарской области. 
Примерный объем инвестиций в 
проект – 90 млн долларов за счет 
собственных средств компании. 
Объем производства – 2000 тонн 
ветеринарного антибиотического 

сырья в год. После выхода на пол-
ную мощность планируется создать 
порядка 400 рабочих мест.

Затем СЭЗ посетила делегация 
китайской компании ChangXing 
Ferroalloy Resources CO Ltd. Она 
основана в 1997 году, в провинции 
Хэнань, в округе Аньян. Компания 
занимает производственную пло-
щадь более 19 тысяч квадратных 
метров. Ее основной продукцией 
являются ферросплавы: феррох-

ром, ферромарганец, марганец 
металлический, кремний, кальций 
металлический и другая про-
дукция.   

В ходе визитов гостям было рас-
сказано о деятельности СЭЗ, а так-
же предоставляемых для ее участ-
ников особых преференциальных 
условиях. Представители Китая вы-
соко оценили привлекательность 
павлодарской инвестиционной 
площадки. А фирмам, работающим 

на территории СЭЗ, было что по-
казать: производство смазочных 
материалов, дезинфицирующих 
средств, автомобильных дисков, 
металлоконструкций и горячего 
оцинкования, алюмосиликатной 
микросферы, брони, зубьев ков-
шей экскаватора, коронирующих 
и осадительных электродов, ги-
перпрессованного кирпича… И это 
еще не весь перечень продукции, 
выпускаемой на СЭЗ.

ГОСЗАКУПКИ

ОТ НАМЕРЕНИЙ К ДЕЙСТВИЮ

ИНВЕСТОРЫ ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ 
ПРИСМАТРИВАЮТСЯ

Китайские фирмы 
регулярно посещают 
специальную 
экономическую зону 
Павлодарской области, 
оценивая потенциал 
сотрудничества.

НЕ ПРОСТО АЭРОПОРТ: 
ВОЗДУШНЫЕ ГАВАНИ 
ПОВЫШАЮТ СТАТУС 
Потребность в разрешении проблем в транспортной отрасли и привлечении 
инвестиций для развития инфраструктуры вызвали к жизни идеи использовать 
для этого механизм специальных экономических зон. И уже в аэропортах Астаны, 
Алматы, Шымкента, Актау, Актобе и Караганды планируется создание СЭЗ. 
Об этом сообщили в Комитете гражданской авиации РК.

учается вопрос организации СЭЗ 
для аэропортов и логистических 
процедур на территории воздуш-
ных гаваней. В мировой практике 
ключевые цели организации СЭЗ 
на базе аэропортов могут не-
сколько различаться: для одних 
аэропортовая СЭЗ – это, прежде 
всего, стимулирование внешней 
торговли и создание дополни-
тельных источников экспортных 
поступлений от воздушного 
грузооборота, а для других – при-
влечение инвестиций и развитие 
территории», – пояснила Меру-
ерт Жолдыбаева.

Ежегодно от работы между-
народного аэропорта Актау, 
управлением которого занима-
ется турецкая компания ATM 
Group, акимат Мангистауской 
области получает 15,25 млн тенге 
дивидендов. К примеру, общий 
совокупный доход АО «Между-
народный аэропорт Актау» в 
2022 году был в 134 раза больше 
размера дивидендов и превысил 
2 млрд тенге. 

Напомним, аэропорт Актау бу-
дет находиться под управлением 
турецкой компании ATM Group 
до 2035 года. Стоит отметить, 

что в международном аэропорту 
Актау разработана и реализуется 
инвестиционная программа на 
период с 2020 по 2024 год, при 
осуществлении которой пла-
нируется инвестировать 470,22 
млн тенге. 

В текущем году уже были 
проведены ремонтные работы 
на взлетно-посадочной полосе 
для обеспечения безопасности 
полетов, воздушных судов и 
пассажиров. 

По направлениям транспорт 
и логистика планируется стро-
ительство нового терминала и 

модернизация действующего 
международного аэропорта 
Актау.

К примеру, на установку систе-
мы видеонаблюдения планиру-
ется направить 37,44 млн тенге; 
на приобретение 5 единиц обо-
рудования для досмотра багажа 
и ручной клади – без малого 156 
млн тенге; на приобретение 4 
единиц оборудования для до-
смотра негабаритного багажа и 
небольших грузов – 147, 4 млн 
тенге; на приобретение оборудо-
вания для досмотра крупногаба-
ритных грузов – 129,4 млн тенге. 

В дальнейшем запланированы 
различные работы по модерни-
зации воздушной гавани.

В мире специальные экономи-
ческие зоны на базе аэропортов 
практикуют как эффективный 
инструмент развития и под-
держки воздушного сообщения 
и грузоперевозок. Это позволяет 
ускоренными темпами решать 
задачи модернизации и повы-
шения конкурентоспособности 
объектов транспортной инфра-
структуры, стимулировать разви-
тие предприятий, вовлеченных в 
транспортную деятельность или 
обслуживающих транспортную 
отрасль.

СЭЗ подразумевает террито-
рию c льготным режимом пред-
принимательской деятельности, 
на которой может применяться 
процедура свободной таможен-
ной зоны.

Резиденты зоны получат до-
полнительные возможности для 
транспортировки товаров и сы-
рья, а также широкий спектр до-
полнительных услуг по логисти-
ке, таможенному оформлению 
и фитосанитарному контролю.

Международный аэропорт 
Актау – стратегически важный 
авиаузел для Казахстана, кото-
рый объединяет транспортные 
коридоры Западной Европы и 
Восточной Азии. Расширение и 
модернизация аэропорта дает 
конкурентное преимущество по 
участию в транспортном коридо-
ре Север – Юг, обслуживающем 
транзитные грузопотоки из 
стран Персидского залива. 

На сегодняшний день аэро-
порт Актау занимает третье ме-
сто в РК по количеству и объему 
перевозок, после аэропортов 
Алматы и Астаны. В аэропорту 
обслуживается порядка 100 
отечественных и зарубежных 
авиакомпаний.
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанайская область

Трейдеры начали снижать цену на казахстан-
ское неклассное зерно. На данное время за 

него дают 35 тыс. тенге за тонну. И в данном по-
ложении это нормально, говорят они. Элеваторы 
его не берут, хранить в хозяйствах невозможно 
– оно гниет. Импортеры предпочитают более 
качественное и дешевое российское. Есть страны, 
которые уже переходят на эту альтернативу. Кро-
ме того, отгрузки из Казахстана сдерживает На-
циональный железнодорожный перевозчик КТЖ.

Крестьянские хозяйства южных районов одной 
из основных зерносеющих регионов Казахстана 
– Костанайской области – оказались, пожалуй, в 
самой сложной ситуации. Погода летом и осенью 
там была особенно капризной. Засуха в июне-
июле и обильные осадки в августе-сентябре при-
несли урожайность, которая не превышает 3 ц/
га. В результате практически все зерно является 
неклассным.

«Мы не можем продать зерно. 90% нашего 
урожая – это фуражная пшеница. За нее трейдеры 
просят слишком низкую цену – 35 тысяч тенге за 
тонну. Если мы будем продавать по такой цене, то 
уйдем в глубокий минус. Мы пока не продали ни 
одной тонны неклассного зерна, оно никому не 
нужно», – сообщил глава крестьянского хозяйства 
Кадырали Жамутаев.

Трейдеры говорят, что пшеница 3 класса сни-
зилась в цене и торгуется сейчас уже по цене 100 
тыс. тенге за тонну, некласс тоже стоит гораздо 
дешевле.

«За неклассное зерно дают 35 тыс. тенге. Это 
сейчас нормально, так как элеватор его уже не 
будет брать, хранить дома, как сейчас держат 
крестьяне, нельзя, оно начнет гнить. Даже силь-
ных морозов нет сейчас», – сообщил зерновой 
трейдер Амир Бутырханов.

Аграрии же не согласны с такой оценкой, по-
скольку она загоняет их в «минус». Например, 
в Костанайской области, где есть хозяйства, у 
которых проросшее зерно составляет 90%, отка-
зываются от таких предложений и продолжают 
хранить пшеницу на складах, терпя при этом 
убытки.

Фермеры ожидают закупок от Продкорпора-
ции. Кстати, на днях стало известно, что на закуп 
350 тыс. тонн неклассного зерна правительство 
выделит средства из резерва на «неотложные 
нужды». Однако превышать данный объем пока 
не планируют.

«Закупать будут не у всех. Это понятно. Но мы 
ждем от государства, чтобы нам помогли найти 
рынок сбыта такого зерна. И еще помогли семе-
нами. Потому что в хозяйствах практически весь 
объем – это некласс», – также отметил глава КХ.

Кстати, в Продкорпорации ранее заявляли, что 
уже поставили в свой план работу над этим вопро-
сом – поиски рынков сбыта. Между тем фермеры 
говорят, что им нечем платить кредиты, также не 
могут рассчитаться за химию, ситуация серьез-
ная, выживут не многие. Глава Союза полеводов 
Виктор Асланов считает, что правительство может 
выделить средства на поддержку сельхозпроиз-
водителей из Нацфонда.

«В каждом послании АПК называют приоритет-
ной отраслью развития. Но, как мы видим, она со-
всем не приоритетная. Фермеры просили помочь 
бюджетным кредитом, хотя бы на 2 года, однако 
негласный ответ был: «денег нет». Фермерам 
могли бы помочь, выделив средства из Нацфонда. 
Тем более что прецедентов выделения средств из 
Нацфонда много. К примеру, на финансирование 
банков, машиностроения, газификации, КТЖ, в 
будущем – на финансирование дорог, расходы 
силовых структур и так далее», – сообщил Виктор 
Асланов.

Между тем экспортеры зерна говорят, что гото-
вы грузить сырье на экспорт, однако КТЖ урезает 

основной план по отгрузке на 60-70%. По данным 
Министерства торговли и интеграции, по итогам 
9 месяцев 2023 года экспорт готовой продукции 
показал снижение. У товаропроизводителей есть 
большие внутренние резервы для улучшения 
ситуации, но необходимо решить сложности с 
транспортировкой.

«У экспортеров есть, что везти, но не на чем. 
По плану перевозок на ноябрь 2023 года в экс-
портном направлении заявлена потребность 
транспортировки 8,5 млн тонн грузов, из них 
согласовано только 3,6 млн тонн. То есть, по 4,9 
млн тонн грузоотправителям отказано. Эти факты 
наглядно показывают, почему у нас экспорт не 
растет теми темпами, которыми мог бы», – сказал 
на заседании штаба в Астане министр торговли 
Арман Шаккалиев.

По информации председателя Национальной 
ассоциации экспортеров «KazGrain» Зейнуллы 
Абдуманапова, объем экспортных поставок в 
этом году уменьшился.

«По сравнению с прошлым годом, экспорт в 
разы уменьшился. С момента пандемии КТЖ 
приучила нас возить грузы в контейнерах, мы 
за два года эту работу поставили. Но в сентябре 
2023 года ограничили перевозку в контейнерах 
зерновых культур и продуктов перемола в Китай. 
Контейнерные перевозки у нас ограничены на 
85%. Сейчас их могут осуществлять только те 
станции, у которых есть параграф 8 и 10. КТЖ на 
60-70% урезает основной план перевозок, един-
ственный аргумент – стыки загружены. Раньше 
у нас была возможность регулировать свои от-
грузки с помощью подачи заявок на включение 
в дополнительный план перевозок. Но сегодня 
нам их не согласовывают», –поделился общей 
проблемой глава ассоциации.

Министерство сельского хозяйства согласно с 
тем, что объемы экспорта в текущем году снизят-
ся, но смотрит на это оптимистичнее. По данным 
ведомства, несмотря на факт снижения объема и 
качества урожая, Казахстан все равно продолжит 
отгружать сырье, пусть в этом году пока и не в тех 
объемах. Восстановить рынки сбыта рассчитыва-
ют в следующем сезоне.

«В текущем сезоне аграрии собрали гораздо 
меньше зерна, чем в прошлом – 16,5 млн тонн 
против 22 млн тонн. Однако данного объема 
достаточно для внутреннего потребления. Что 
касается экспорта, ожидается, что в текущем 
сезоне он сократится. Но это не означает, что 
его не будет совсем. Мы считаем, что объем 
экспортируемого зерна сократится. Думаю, на 
экспорт пойдет объем не выше 5 миллионов 
тонн», – сказал министр сельского хозяйства 
Айдарбек Сапаров в Сенате.

По его словам, на государственном уровне 
стараются держать связь с традиционными им-
портерами зерна. Однако ситуацию усугубляет 
российское зерно, которое начали предпочитать 
страны. Тем более что оно идет по ценам гораздо 
ниже. Министр считает, что казахстанский экс-
портный рынок удастся вернуть в следующем 
сезоне. Причем полностью.

Между тем, согласно данным Бюро националь-
ной статистики Казахстана, за январь-сентябрь 
2023 года экспорт пшеницы и меслина составил 
3 млн 885 тыс. тонн на сумму чуть более $1 млрд, 
это больше на 24%, чем в аналогичный период 
2022 года. Самый большой объем ушел в Узбеки-
стан – 1 млн 976 тыс. тонн с ростом в 40%. Затем 
по объемам лидирует Таджикистан, туда за 9 
месяцев было отгружено 404 тыс. тонн, с ростом 
в 12%, Туркменистан – 230 тыс. тонн, с ростом в 
19%, Азербайджан – 104 тыс. тонн, тут наблюда-
ется снижение на 14%. 

Что касается стран, не входящих в СНГ, стоит 
отметить Афганистан с объемом 322 тыс. тонн, с 
ростом на 24%, Китай – 249 тыс. тонн, куда в 2022 
году поставок не было вообще, Италию – 226 тыс. 
тонн, с ростом на 49%, Турцию – 156 тыс. тонн, 
с ростом на 54%.

Олеся ЖАГПАРОВА, 
Акмолинская область

В числе крупнейших заготови-
тельных предприятий района 

ТОО «Урожай». Товарищество спе-
циализируется на приемке, хране-
нии и переработке зерна. Предпри-
ятие, имеющее четыре элеватора, 
три мельницы и самый крупный в 
Казахстане комбикормовый завод, 
оснащено современным немецким 
мукомольным оборудованием, зер-
носушилками. Буквально недавно 
введен в эксплуатацию комплекс 
для обработки зерновых и бобовых 
культур. Все производственные 
объекты оснащены современным 
оборудованием.

«Мы перерабатываем 100% всего, 
что выращивается на полях. Произ-
водим широкий ассортимент про-
дукции, от овсянки до манной крупы. 
Но мы не будем останавливаться на 
достигнутом, в планах – расширение 
производства», – рассказал руково-
дитель ТОО Габиден Бралин. 

Одним из флагманов сельско-
хозяйственной отрасли района 

является ТОО «Айбат». Предпри-
ятие работает с 2000 года и спе-
циализируется на производстве 
сельскохозяйственных культур, 
а также переработке продукции 
животноводства – сыр, молочные 
продукты, мясо, колбасные изде-
лия, полуфабрикаты, мясные де-
ликатесы, консервы. Предприятие 
наладило поставки продукции по 
Казахстану и России. 

В районе возводится новый 
современный физкультурно-оз-
доровительный комплекс. Ведь 
Жаксынский район – родина чем-
пионов Азии по греко-римской 
борьбе Дастана Зарлыханова и 
Азиза Гасымова, чемпиона мира 
по боксу среди кадетов Нурдаулета 
Жарманова, чемпионки мира по 
боксу среди женщин Дины Жоламан 
и других спортсменов. 

В Жаксы созданы все условия 
для развития спорта, здесь про-
водятся областные спартакиады 
«Ак бидай». Благодаря агрофирме 
«ТНК» функционирует частная 
спортивная школа им. Турсунбека 
Уалиева, где под наставничеством 

опытных тренеров занятия прово-
дятся бесплатно. Самые одаренные 
юные спортсмены проживают в 
интернате, находясь на полном обе-
спечении предприятия. Несколько 
лет назад именно здесь сделали 
первые шаги в большой спорт Ка-
рина Ибрагимова, Сагадат Турабаев 
и другие спортсмены.

Серебряный призер чемпионата 
мира по боксу Карина Ибрагимова 
получила лицензию на участие 
в Олимпийских играх 2024 года. 
«Очень приятно, что мы становимся 
для девочек примером для подра-
жания. У сельских детей небольшой 
выбор дополнительного образова-
ния, и я рада, что спортшкола дает 
им возможность приобщиться к 
миру спорта», – поделилась Карина 
Ибрагимова.

Это хороший пример социально 
ответственного сельского бизнеса, 
который, создавая рабочие места, 
предоставляя жилье и матери-
альную помощь специалистам, 
участвует в благоустройстве села 
и развитии талантов местных 
жителей.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото pavon.kz

И это притом, что летняя за-
суха в области отразилась 

на всех районах. Особо – на Май-
ском, в большей мере специали-
зирующимся на животноводстве 
из-за низкого бонитета земель. 
Поэтому основной упор в заго-
товке кормов сельчане делают 
на травы поймы Иртыша. А те, 
в свою очередь, зависят от того, 
каким весной будет сброс воды 
из каскада ГЭС Восточного Казах-
стана и уровня затопления лугов.

– В этом году большого объема 
воды при прохождении приро-
доохранных попусков не было. 
Луга были затоплены в пределах 
15-20%, а в прошлые годы это 
было 60-65%, – рассказывает 
аким Майского района Агыбай 
Амирин. – Поэтому на пойме, 
площадь которой составляет 43 

тысячи гектаров, выкашивали 
все, где удавалось.   Тем более что 
на берегу Иртыша расположено 
21 из 22 сел района, и вся их на-
дежда в скотоводстве – луговые 
травы. Но они весной и летом не 
получили вдоволь влаги. Наши 
крестьяне впервые даже начали 
косить степные территории. Там 
урожайность варьируется от 2,5 
до семи центнеров с гектара.

Люди мудро говорят, что беда 
не приходит одна. От пожаров 
пострадал Сатинский сельский 
округ. Там сгорело больше 1,2 
тысячи гектаров сенокосных 
угодий.

На сегодняшний день при по-
жаре пострадало 806 гектаров в 
семи фермерских хозяйствах и 
почти 500 гектаров сенокосных 
угодий населения. В первую 
очередь будем решать вопрос 
заготовки сена для скота частных 
подворий. Благо, что у нас есть 
территории, которые раньше не 
были предоставлены для сеноза-
готовки, также есть места в лес-
ном массиве. От акима области 
мы получили соответствующее 
поручение, сказал глава района.  
Добавив, что сейчас ситуация с 
кормами выправляется, нехват-
ки сена (потребность района в 
кормах – 105 тысяч тонн) – нет. 
Более того, ноябрь почти до 
конца второй декады не покрыл 
землю снегом и скот кормится 

на полях. Это большое подспорье 
для крестьян. 

К этому следует добавить то, что 
акимат области и правительство 
страны не оставили сельчан в 
беде. В частности, по поручению 
акима области Асаина Байханова 
распределено дополнительно 25 
тысяч гектаров из гослесфонда, 
что позволило заготовить еще 
20 тысяч тонн ценного ресурса. 
Создан стабилизационный фонд 
фуражного зерна на пять тысяч 
тонн, который готов к реализации 
по удешевленной цене.  

Кроме того, для борьбы с по-
следствиями засухи из област-
ного бюджета выделили допол-
нительно три миллиарда тенге 
на субсидирование удешевления 
стоимости кормов. Это позволи-
ло охватить помощью полторы 
тысячи фермеров области. Из 
резерва правительства регион 
получил 6,2 миллиарда тенге на 
погашение долгов по субсидиям 
свыше 1,3 тысячи хозяйств. 

И это еще не все. В два с полови-
ной раза увеличен объем выделя-
емого удешевленного дизтоплива 
для заготовки кормов – с четырех 
тысяч тонн до десяти. Так, общи-
ми усилиями центральной власти 
страны и акиматов области и 
района, умелой организации за-
готовки кормов скот фермеров 
и личных подворий сельчан не 
будет голодать зимой.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Непогода не дала возможности 
убрать с полей Уланского 

районе 14% урожая, в районе 
Алтай – 10%, в Шемонаихинском 
районе – 3%, в Глубоковском 
районе – 2,5% урожая. По данным 
Управления сельского хозяйства 
ВКО, общая уборочная площадь 
составила 640 тысяч гектаров, 
из которых 290 тысяч га, или 
45% – зерновые и зернобобовые 
культуры. 

«В этом году посевная страда 
прошла в оптимальные сроки. В 
летнее время наблюдалось малое 
количество осадков, но значи-
тельные коррективы в процесс 
осенней уборки внесли продол-
жительные дожди, приведшие 
к ухудшению качества зерна, 
высокой влажности и рефакции, 
– сообщил начальник Управле-
ния по защите общественных 
интересов прокуратуры ВКО 
Жандос Коныров в ходе засе-
дания Экспертного совета, со-
стоявшегося в прокуратуре ВКО. 
– По оперативным данным, на 
15 ноября текущего года убрано 
94%, или 270 тысяч га зерновых и 
зернобобовых культур со средней 

урожайностью 14 центнеров с 
гектара, намолочено 386 тысяч 
тонн зерна. Несмотря на высокий 
процент сбора урожая, анализ 
статистики в разрезе районов 
показал, что ряд аграриев понес 
значительные потери».

По его словам, отдельные 
предприниматели, имеющие 
небольшое количество посевных 
площадей, понесли большие 
потери урожая. К примеру, в 
Усть-Каменогорском сельском 
округе в Уланском районе, где 
из 4 тысяч га убрано 2,2 тыся-
чи га, больше одной тысячи га 
осталось в полях. В ТОО «Иртыш» 
повреждено 530 га пшеницы из 
1200 га, аналогичная ситуация 
еще у пяти сельхозтоваропро-
изводителей. 

Кстати, проросшая пшеница 
не подходит для реализации на 
муку, предприниматели несут 
убытки, а семена, закупленные 
по 180 тенге за тонну, они будут 
вынуждены реализовать по 70 
тенге. Как показали предвари-
тельные данные экспресс-ана-
лиза, проведенного областной 
прокуратурой, 17 крестьянским 
хозяйствам региона требуется 
помощь от государства. 

«Учитывая имеющиеся реалии, 
в регионе ожидается рост цен 
на зерновые и, как следствие, 
на муку. Уже на сегодня цена на 
зерно составляет 120-130 тенге 
за килограмм, тогда как еще в 
августе она была по 90 тенге. 
Предлагаю на основании име-
ющихся статданных и сведений 
о районах составить реестр кре-
стьянских хозяйств, требующих 
мер поддержки ввиду потери 
урожая, для беспрепятственно-
го осуществления дальнейшей 
предпринимательской деятель-
ности», – резюмировал Жандос 
Коныров. 

«По оперативным данным, 
на сегодняшний день у нас не 
убрано еще 5 тысяч га. В каче-
стве мер господдержки для об-
ласти выделено 8,5 тысячи тонн 
льготного дизельного топлива 
и плюс 7 тысяч тонн на сушку 
масличных культур. По линии 
Аграрной кредитной корпора-
ции (АКК) выдано кредитов на 
сумму 7 млрд тенге. В рамках 
программ субсидирования сель-
хозтоваропроизводителям по 
области выделено 26 млрд тенге 
по разным направлениям. На се-
годняшний день дополнительная 

потребность составляет 10 млрд 
тенге, при этом по состоянию на 
22 ноября из резерва правитель-
ства одобрено 5,69 млрд тенге 
на субсидирование племенного 
животноводства, стоимости удо-
брений и пестицидов», – сообщил 
и.о. руководителя Управления 
сельского хозяйства ВКО Рамиль 
Сагандыков. 

При этом у аграриев возни-
кают вопросы: как заемщики 
«КазАгроФинанса» и Аграрной 
кредитной корпорации будут 
рассчитываться по кредитам, да-
дут ли им отсрочку и не повлияет 
ли это в будущем на кредитную 
историю? По сообщению дирек-
тора Палаты предпринимателей 
ВКО Кайрата Мамырбаева, с 
представителем АКК достигнута 
договоренность, что если такие 
заявители будут, то к ним будет 
индивидуальный подход. 

«Управлению сельского хо-
зяйства, прокурорам районов и 
городов необходимо составить 
совместный реестр субъектов 
сельского хозяйства, которые по-
несли потери и нуждаются в по-

мощи, определить необходимые 
объемы и меры господдержки 
персонально для каждого», – 
подытожил прокурор области 
Алмат Байшулаков, добавив, 
что Управлению по защите 
общественных интересов следует 
держать проблемный вопрос на 
особом контроле. 

Напомним, что неблагопри-
ятная метеорологическая ситу-
ация сложилась не только в Вос-
точно-Казахстанской области, 
проблемные вопросы аграриев и 
пути их решения недавно были 
подняты на республиканском 
уровне. 

Министр сельского хозяйства 
Айдарбек Сапаров, рассказав 
на заседании правительства о 
ходе уборочной кампании, за-
готовке семян на будущий год и 
поддержке фермеров, отметил, 
что текущий год оказался для 
аграриев непростым: на смену 
жарким условиям в основных 
зерносеющих регионах пришли 
проливные дожди продолжи-
тельностью более 25 дней, норма 
выпавших осадков при этом в 3 

раза превышала среднегодовой 
показатель (с 22 мм до 65 мм).     
«Несмотря на плохие погодные 
условия, объем ожидаемого ва-
лового сбора зерна составляет 16 
млн тонн, из них пшеница – 11,3 
млн тонн). С учетом переходящих 
остатков зерна в объеме 3 млн 
тонн, этого более чем достаточно 
для полного обеспечения страны 
в хлебе, муке и макаронах», – со-
общил министр, добавив, что 
всего из урожая года на лицен-
зированные хлебоприемные 
предприятия поступило 4,7 млн 
тонн зерна. 

В настоящее время в прави-
тельстве прорабатываются во-
просы полного покрытия потреб-
ности в субсидиях, кроме того, 
в индивидуальном порядке ве-
дется пролонгация кредитов по 
линии финансовых институтов 
пострадавших фермеров. Одной 
из основных задач текущего года 
является обеспечение за счет 
имеющихся ресурсов Продкор-
порации агропромышленного 
комплекса семенным материа-
лом для будущего урожая.

ВВИДУ ПОТЕРИ УРОЖАЯ
В ВОСТОЧНОМ КАЗАХСТАНЕ СОСТАВЛЯЮТ РЕЕСТР КРЕСТЬЯНСКИХ 
ХОЗЯЙСТВ, НУЖДАЮЩИХСЯ В МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ
Сухие и теплые дни в начале осени сменились октябрьской и ноябрьской 
непогодой, что не дало возможности некоторым крестьянским хозяйствам 
Восточного Казахстана собрать хороший урожай.

ФУРАЖОМ СЫТ НЕ БУДЕШЬ В Павлодарской области, несмотря на засуху, припасли в общей сложности 1216,8 
тысячи тонн сена. Это необходимый запас кормов для скота на зиму. Поможет 
прокорму животных и солома, которой собрали 158 тысяч тонн, что несколько 
ниже намечаемых объемов, но все же резерв. Зато больше, чем планировали, 
заложили сенажа и силоса.

БЕСКОРМИЦА СКОТУ НЕ ГРОЗИТ

И ЗВЕЗДЫ С НЕБА, И ХЛЕБ С ПОЛЕЙ
Один из стабильно развивающихся районов Акмолинской области – Жаксынский 
район. Главная отрасль экономики района – агропромышленный комплекс. 
Он объединяет все отрасли по производству сельскохозяйственной продукции, 
ее переработке и доведению до потребителей.
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РЕГИОН ИСХОДЯ ИЗ 
КЛИМАТИЧЕСКИХ 
УСЛОВИЙ
Для зимнего содержания автомобильных дорог 
республиканского, областного, районного значения, 
улиц и населенных пунктов Восточно-Казахстанской 
области подготовлено более 850 единиц техники, 
которые распределены в зависимости от климатических 
особенностей городов и районов. 

На дорогах республиканского значения 130 единиц 
техники, на дорогах районного значения будут работать 
574 единицы техники. Исходя из климатических и геогра-
фических условий, сформированы пять производственно-
дорожных участков в Усть-Каменогорске, Самаре, Курчуме, 
Акжаре, Улкен Нарыме, – сообщил руководитель Управления 
пассажирского транспорта и автомобильных дорог Восточ-
но-Казахстанской области Нуржан Жумадилов.

Кроме того, на четырех опасных и сложных участках име-
ются четыре дорожно-эксплуатационных пункта и четыре 
обогревательных пункта, которые оснащены кроватями, 
постельными принадлежностями, продуктами первой необ-
ходимости, запасами горюче-смазочного материала и углем.

В настоящее время произведено свыше двух тонн 
противогололедного материала, закуплено 130 временных 
дорожных знаков, ведется работа по установке. Из четырех 
тысяч сигнальных столбиков установлено вдоль дороги 
более 3 тысячи, закуплено 720 тонн угля, а 1634 штуки 
искусственных сооружений подготовлены к предстоящему 
паводковому периоду. 

Помимо этого, возобновлена работа круглосуточных 
диспетчерских служб дорожных формирований, а в госу-
дарственных учреждениях организовывается ежедневное 
дежурство, в том числе, в выходные и праздничные дни.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото из архива автора

МОЛОДЕЖЬ ИЩЕТ ДЕЛО
В третьем квартале текущего года в стране 
насчитывалось 68,5 тыс. безработных молодых 
людей в возрасте от 15 до 28 лет – на 8,2% меньше, 
чем в аналогичном периоде прошлого года.

Численность безработных мужчин составила 28,9 тыс. че-
ловек (плюс 8,7%), а численность безработных женщин – 39,6 
тыс. человек (минус 17,6%). В городах проживали 44,2 тыс. 
безработных (минус 12,8%), в селах – 24,3 тыс. (плюс 1,5%).

Для сравнения: в третьем квартале 2022 года в стране 
числилось 74,6 тыс. безработных молодых людей в возрасте 
от 15 до 28 лет, минус 3,7% за год. Показатель сокращается 
из года в год.

В региональном разрезе наибольшая численность без-
работной молодежи пришлась на Алматы: 13 тыс. человек 
– на 7,7% больше, чем годом ранее. Далее идут Астана 
(8,6 тыс. человек, минус 1,1%) и Алматинская область (8,5 
тыс. человек, плюс 15,7%). Наименьшие показатели были 
зафиксированы в Улытауской (509 человек), а также в Пав-
лодарской и Северо-Казахстанской (по 1,1 тыс. человек) 
областях. Заметим: в этих регионах в целом сравнительно 
немного молодых людей, так что показатели ожидаемы.

Наибольший рост численности безработной молодежи 
наблюдался в Мангистауской области: сразу в 2,3 раза за год, 
до 4,5 тыс. человек. Наибольшее сокращение численности 
было отмечено в Туркестанской области: на 65,1%, до 2,6 
тыс. человек. Большинство молодых безработных искали 
работу от 1 до 3 месяцев: всего таких юношей и девушек 
насчитывалось 18 тыс. – на 13,8% меньше, чем годом ранее.

Еще 14,9 тыс. человек находились в поисках работы от 
полугода до года (плюс 93,8%), 14,8 тыс. человек – от 3 
до 6 месяцев (минус 26,9%). Численность ищущих работу 
менее 1 месяца сократилась на 16,8%, до 13,8 тыс. человек, 
а численность ищущих работу более года – на 24,8% за год, 
до 7 тыс. человек.

Finprom.kz

РЕКА ВЫДЕРЖАЛА 
ПРОВЕРКУ
Карагандинская область активно пользуется водой 
Иртыша. Поэтому сотрудники ее центра ТОО «GIO 
TRADE» проанализировали качество речной воды 
в соседнем Павлодарском регионе. 

Компания занимается сертификацией продуктов питания 
и строительных материалов, лабораторными, инструмен-
тальными и клиническо-диагностическими исследованиями, 
экологическим контролем, удостоверением рабочих мест, 
противопожарными лабораторными изысканиями. 

– Мы взяли из Иртыша надводные пробы и отправили в 
Караганду, где сдали их в химическую лабораторию. Там 
воду проверили методом химического, нефтехимического 
и консервированного кислородного анализа, – пояснил 
техник-инженер научного центра Александр Иванов.

По его словам, для полного анализа пробу взяли не только 
с поверхности воды, но и с глубины реки. Были взяты про-
бы осадочных пород, то есть проверили даже ил. Все это 
отправили на определение химического состава. Помимо 
химического анализа, воду и осадочные породы проверили 
и по другим показателям.  

Исследования карагандинцы провели не только в районе 
областного центра, но и сделали заборы воды в трех точках 
региона. Воду взяли в Прииртышске Железинского района и 
в приграничном с областью Абай селе Малый Акжар. То есть, 
на всем протяжении реки в регионе. Испытательный центр с 
апреля по октябрь этого года проводил ежемесячный отбор 
проб поверхностной воды и донных отложений Иртыша, 
контактируя с павлодарским областным управлением не-
дропользования, окружающей среды и водных ресурсов. 

Мониторинг показал, что все пробы соответствуют норма-
тивным документам по 60 физико-химическим показателям 
качества первого класса. Согласно заключению экспертов, 
вода Иртыша пригодна для всех видов пользования. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото предоставлено ТОО «GIO TRADE»

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото пресс-службы акима области

Огненный фонтан на место-
рождении бушует с июня. В 

результате происшествия в июне 
один рабочий получил ожоги и 
перелом. Пожару сразу присвоили 
статус особо сложного – из-за высо-
ких температур и большой глубины. 
Специалисты заявляют, что все 
работы по ликвидации ЧП завершат 
до конца 2023 года. Хотя ранее срок 
ликвидации пожара был определен 
в октябре. Есть версия, что к проис-
шествию привела разгерметизация 
спецоборудования. 

Между тем ранее комитет про-
мышленной безопасности озвучил 
причины пожара на месторожде-
нии Каратурун Южный. По версии 
госоргана, пожар произошел из-за 
того, что подрядная организация, 
ТОО «Заман Энерго», бурила сква-
жины без проектной документации, 
проводила буровые работы с буро-
вой установкой, не оборудованной 
в соответствии с проектной доку-
ментацией. 

Кроме того, компания недоста-
точно контролировала техноло-
гический процесс строительства 
скважины, а также не проводила 
промывку скважины перед подъ-

емом инструмента для того, чтобы 
распознать доаварийные ситуации 
и предупредить выбросы. Комите-
том также установлено, что подряд-
ная компания не контролировала 
объем бурового раствора, залива-
емого в скважину в соответствии с 
объемом поднимаемых бурильных 
труб в процессе проведения спу-
ско-подъемных операций, а также 
не контролировала показатели 
концентрации газов в буровом 
растворе.

Кроме того, недропользователь 
ТОО «Бузачи Нефть» и подрядная 
организация ТОО «Caspian Drilling» 
не осуществляли надлежащий 
производственный контроль тех-
нологических процессов бурения, 
авторский надзор за методикой 
приготовления, обработки, утяже-

ления и очистки бурового раствора 
в процессе строительства скважин, 
а также наблюдение за эксплуата-
цией соответствующей буровой 
установки.

В результате фонтанного выбро-
са произошло обрушение горных 
пород вокруг устья скважины с об-
разованием кратера диаметром 15 
метров и глубиной до трех метров. 
Чтобы хоть как-то подобраться к 
месту ЧП, пришлось бурить до-
полнительные каналы – более 
километра вглубь. Таким образом, 
в скважину залили 40 тысяч кубо-
метров воды.  

В настоящее время ведется 
второй, не менее сложный этап. 
Аварийный участок собираются 
залить специальной смесью и 
наглухо зацементировать. Как от-

метил заместитель директора по 
стратегическому планированию 
ТОО «Бузачи Нефть» Данияр Дуй-
сембаев, в настоящее время работы 
завершены на 75 процентов, при-
ближаемся к 80. 

«Уже подходим к финальному 
этапу. Эти работы будут проведены 
с 1 декабря и завершены до конца 
текущего года», – пояснил Данияр 
Дуйсембаев.

На работы по тушению пожара 
потрачены уже миллионы тенге. 
По данным департамента экологии 
региона, ущерб от пожара будет 
рассчитан после ликвидации ава-
рии. Но анализы атмосферного 
воздуха на месте происшествия по-
казывают превышение предельно 
допустимой концентрации метана. 
Скважина горит до сих пор.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

В квартиры экибастузцев и на 
объекты соцкультбыта города 

вернулось тепло, но вопрос стабиль-
ного теплоснабжения по-прежнему 
находится на постоянном кон-
троле главы региона, который в 
очередной раз посетил город и 
проинспектировал работу ТЭЦ и 
теплотрасс. На станции из 10 име-
ющихся котлоагрегатов на шести 
проведен капитальный ремонт, а на 
двух – текущий. На оставшихся двух 
котлах работы завершены, идут 
пуско-наладочные опробования.   

До конца ноября, как заверили на 
ТЭЦ, они будут окончены. Но уже 
сейчас станция работает в штат-
ном режиме и дает необходимые 
параметры теплоснабжения. На 
новых сетях, которые проложили 
в этом году, повреждений нет. Как 

доложил аким Экибастуза, специ-
алисты жилищной инспекции со-
вместно с тепловиками провели 
работу по многоэтажкам, жильцы 
которых обращались по вопросам 
недогрева. На сегодняшний день 
системных проблем, связанных 
с городскими сетями, по тепло-
снабжению многоэтажных жилых 
домов нет. 

То есть, можно сказать, что ис-
правление прошлогодней крупной 
аварии в системе теплового снабже-
ния Экибастуза – завершилось. Как 
и расследование причин этого ЧП и 
наказание виновных.

Между тем в экибастузском 
городском суде рассмотрели уго-
ловное дело по аварии на тепло-
сетях в ноябре прошлого года. На 
скамье подсудимых оказались 
бывший генеральный директор 
ТОО «Экибастузтеплоэнерго» Павел 
Мельничук, экс-директор тепло-
электроцентрали Виктор Вебер и 
бывший директор городских тепло-

вых сетей Евгений Горват. Их обви-
няли в ненадлежащем выполнении 
своих обязанностей, из-за чего и 
произошла авария. 

Об этом судья, ведущий про-
цесс, сказал так: «Они не приняли 
должных мер по обеспечению 
полноты подготовительных работ к 
отопительному периоду 2022-2023 
годов. Из-за недобросовестного 
отношения к своим обязанностям, 
по неосторожной вине подсудимых 
27 ноября 2022 года в Экибастузе 
произошла авария на тепловых 

сетях, что повлекло за собой тяжкие 
последствия и введение режима 
чрезвычайной ситуации в городе».

В то же время судья учел личности 
и семейное положение подсудимых, 
их неосторожную вину. Бывшим 
директорам ограничили свободу 
на два года и шесть месяцев, им 
установят пробационный контроль 
и привлекут к принудительному 
труду. Также осужденные не смогут 
занимать руководящие должности 
в коммерческих организациях три 
года.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В Казахстане реализуется не-
сколько совместных проектов 

с челябинскими компаниями. Доля 
Казахстана в экспорте и импорте 
Челябинской области составляет 
25%. Так, недавно было подписа-
но соглашение о сотрудничестве 
между Усть-Каменогорским арма-
турным заводом и Челябинской 
компанией «КОНАР» – крупнейшим 
производителем продукции для 
проектов в нефтегазовом секторе, 
судостроении, энергетике, про-
мышленном и гражданском стро-
ительстве. 

Как отметили участники встречи, 
подписанное соглашение является 
подтверждением высокого уровня 
взаимодействия, и выразили уве-
ренность в успешной реализации 
проекта.

Еще одно географическое и де-
ловое направление партнерства с 
россиянами выбрали восточнока-
захстанцы. Пчеловоды Восточного 
Казахстана заинтересовались опы-
том российских коллег из Башкор-
стана. А их башкирские коллеги 

заинтересованы в том, чтобы более 
детально ознакомиться с опытом 
ВКО. 

Первым шагом во взаимосвязи 
двух пчеловодческих регионов 
стала Международная неделя биз-
неса-2023 в Уфе. Представители 
Восточного Казахстана посетили 
лабораторию, которая занимается 
экспертизой пчел на молекуляр-
но-генетическом уровне, а также 
Башкирский научно-исследова-
тельский центр по пчеловодству и 
апитерапии. Здесь разработано и 
выпускается более 200 видов лечеб-
но-профилактических, пищевых 
продуктов и косметических средств 
с использованием продукции пче-
ловодства. Многие из них награжде-
ны дипломами и медалями между-
народных и российских выставок, 
имеют свидетельства экологически 
безопасной продукции. 

«Ученые Башкортостана про-
водят селекцию и племенную ра-
боту с пчелами на основе точных 
генетических данных. Они могут 
определить, какая порода пчел 
произвела мед и где был собран 
медоносный нектар. Современные 

методы исследования актуальны 
для увеличения экспорта органи-
чески чистого продукта, позволяют 
исключить фальсификацию меда», 
– отметила руководитель Управле-
ния сельского хозяйства ВКО Ажар 
Каджибекова, добавив, что этот 
опыт интересен для восточно-ка-
захстанских пчеловодов.  

Кроме пчеловодства, между Вос-
точным Казахстаном и Башкорто-
станом есть взаимный интерес и в 
других сферах – промышленности, 
IT-индустрии, сельском хозяйстве. 
Так, делегация из ВКО ознакоми-
лась с работой крупного агропро-
мышленного комплекса «Алексеев-
ский». Это один из крупнейших про-
изводителей сельскохозяйственной 
продукции в Башкортостане. 

«Наши башкирские коллеги 
собирают урожай два раза в год. 
Благодаря внедрению новых тех-
нологий урожайность повысилась 
в четыре раза, поэтому АПК полно-

стью покрывает все потребности 
города-миллионника», – отметил 
руководитель Управления предпри-
нимательства и индустриально-ин-
новационного развития ВКО Елдос 
Байрахметов.

«Площадь тепличного комплекса 
– 11 га, акцент сделан на выращи-
вание огурцов, так как срок созре-
вания у них короче, чем у томатов. 
Как показывает опыт коллег, для 
быстрой окупаемости затрат на 
строительство теплиц необходимо 
создание полного цикла, от выра-
щивания саженцев до реализации», 
– сообщила руководитель Управле-
ния сельского хозяйства ВКО Ажар 
Каджибекова. 

По ее словам, целесообразно из-
учить результаты опыта использо-
вания российских семян в закрытом 
грунте уфимскими предприятиями 
для последующего внедрения в 
производство на территории Вос-
точного Казахстана.

ПЛЮС ДВА КОТЛА 
И УГОЛОВНОЕ 
НАКАЗАНИЕ

СОТРУДНИЧЕСТВО

ПРАКТИЧЕСКИЙ 
ИНТЕРЕС    
Восточный Казахстан активизировал сотрудничество 
с рядом областей Российской Федерации сразу 
по нескольким направлениям.

СКВАЖИНА ГОРИТ ПОЛГОДАНа протяжении шести 
месяцев на месторождении 
Каратурун Южный, 
разработкой которого 
занимается компания 
«Бузачи нефть», пожарные, 
спасатели и нефтяники 
не могут ликвидировать 
бушующий пожар 
на газовой скважине. 
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

ПРИДАТЬ 
НОВЫЙ ИМПУЛЬС 
Китай готов работать с Казахстаном над 
повышением роли институциональной платформы 
комитета по сотрудничеству и укреплением обменов 
и контактов между подкомитетами, чтобы придать 
новый импульс взаимовыгодному сотрудничеству, 
заявил вице-премьер КНР Дин Сюэсян. 

Дин, являющийся членом Постоянного комитета По-
литбюро ЦК КПК, сделал это заявление во время пере-
говоров с первым вице-премьер-министром Казахстана 
Романом Скляром в Астане. Переговоры проводились 
во время 11-го заседания Комитета китайско-казах-
станского сотрудничества

Дин высоко оценил новые достижения обеих сторон 
в области экономики и торговли, производственного 
потенциала, финансового сотрудничества, взаимосвя-
занности, межличностных обменов и сотрудничества в 
области безопасности, за период после 10-го заседания 
комитета. Он подчеркнул, что Китай и Казахстан со-
вместно решают возникающие проблемы, решительно 
противостоят внешнему вмешательству, развивают 
механизмы прозрачной политической поддержки и 
правовых гарантий, а также создают благоприятные 
условия для сотрудничества между двумя странами.

Казахстан придает большое значение постоянному 
всеобъемлющему стратегическому партнерству с 
Китаем, сказал Скляр, добавив, что Казахстан готов 
укрепить важный консенсус, достигнутый главами 
двух государств, и поднять двусторонние отношения 
на новый уровень.

В ЦЕЛЯХ ПОВЫШЕНИЯ 
ГЛОБАЛЬНОГО 
ДОВЕРИЯ СМИ
V Всемирный медиа-саммит, посвященный теме 
«Повышение глобального доверия, содействие 
развитию СМИ», собрал более 450 участников из 101 
страны и региона, в том числе представителей 
197 основных СМИ, аналитических центров, 
правительственных учреждений и дипломатических 
миссий в Китае, а также агентств ООН 
и международных организаций. 

Форум был организован агентством новостей «Синь-
хуа», правительствами провинций Гуандун и Юньнань 
и прошел в городах Гуанчжоу и Куньмин.

Ху Хэпин, исполнительный заместитель руководителя 
отдела пропаганды ЦК КПК, призвал СМИ оставаться 
беспристрастными, способствовать взаимному обуче-
нию и углублять прагматическое сотрудничество, чтобы 
внести свой вклад в построение сообщества единой 
судьбы человечества и лучшего мира.

Фу Хуа, исполнительный председатель WMS и пре-
зидент информационного агентства «Синьхуа», в своем 
выступлении призвал средства массовой информации 
добиваться консенсуса и повышать уверенность в 
развитии, поддерживать объективность и правду для 
повышения доверия к СМИ, а также углублять обмены 
и сотрудничество, чтобы способствовать построению 
открытой, инклюзивной, чистой и красивой среды, где 
царит прочный мир, всеобщая безопасность и общее 
процветание.

В ходе саммита участники обсудили такие темы 
как человеческое развитие и безопасность; новые 
технологические возможности и проблемы; средства 
массовой информации и рынок в новую эпоху, а также 
другие вопросы, представляющие общий интерес.  

В работе саммита во второй раз принял участие 
главный редактор газеты «Деловой Казахстан» Серик 
Коржумбаев. В 2021 году он участвовал в 4-м саммите 
по видеосвязи. Комментируя агентству «Синьхуа» ра-
боту форума, он отметил: «Мероприятие способствует 
укреплению связей между профессионалами СМИ, 
облегчая обмен передовыми практиками, новыми 
технологиями и идеями. Всемирный медиа-саммит 
является не только местом, где можно узнать о по-
следних трендах в медиаиндустрии, но и площадкой 

для установления важных партнерских отношений и 
международных связей».

Он отметил, что в современном мире с удивительной 
скоростью происходят трансформации, вводя всех в 
новую эру нестабильности, и в области медиа появились 
новые шансы и вызовы. При этом прогресс технологий 
открыл огромные возможности для развития СМИ, 
но в то же время вызванные новыми технологиями 
проблемы, такие как фейковые новости и угроза при-
ватности, становятся более острыми.

«В этом контексте СМИ должны взять на себя ответ-
ственность за проверку фактов, обеспечение надежной 
информации. Обмены и сотрудничество между СМИ 
различных стран помогают укреплять глобальную 
уверенность, стимулировать развитие медийного про-
странства, а также улучшать глобальное управление», 
– подчеркнул Серик Коржумбаев.

Участниками форума было принято «Совместное 
заявление по итогам V Всемирного медиа-саммита».

НОВАЯ КОНЦЕПЦИЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА 
За последнее десятилетие инициатива «Пояс и путь» 
превратилась в обширную сеть сотрудничества, 
охватывающую три континента, и порождает новую 
концепцию многостороннего сотрудничества.

«Когда мы анализируем события за последнее деся-
тилетие, мы видим, что BRI превратился из проекта в… 
создание сети сотрудничества не только в небольшом 
регионе, но и на трех континентах», – сказал Сельчук 
Чолакоглу, директор турецкого центра азиатско-тихо-
океанских исследований.

Помимо прошлых достижений, Чолакоглу также высо-
ко оценил многообещающую концепцию инициативы, 

основанную на взаимовыгодном понимании и взаимном 
развитии. «Есть и другие проекты – от развития инфра-
структуры до зеленого роста. Есть различные комплекс-
ные проекты, но главное – разработать новую концепцию 
многостороннего сотрудничества», – сказал он.

Подчеркнув решающую роль Морского Шелкового 
пути 21-го века и Экономического пояса Шелкового 
пути в содействии глобальному развитию, Чолакоглу 
назвал развитие инфраструктуры и транспортных связей 
главными направлениями. «В этом отношении Средний 
коридор Турции имеет пересечение и имеет некоторую 
совместимость и возможности для сотрудничества 
между средним коридором и BRI. На данный момент и 
Турция, и Китай имеют очень позитивную позицию по 
сотрудничеству в этой области», – сказал он.

Меморандум о взаимопонимании по согласованию 
инициатив «Один пояс, один путь» и инициативы 
«Средний коридор» был подписан между Турцией и 
Китаем в 2015 году. 

ПАКИСТАН И КИТАЙ: 
ВМЕСТЕ – В КОСМОС   
Пакистан имеет огромный потенциал для развития 
своей космической программы, если он будет 
сотрудничать с Китаем в области аэрокосмических 
технологий, заявила первый пакистанский астронавт 
Намира Салим.

Выступая на совместной пресс-конференции с мини-
стром информации и радиовещания Пакистана Мурта-
зой Соланги, Салим сказала, что Пакистан работает над 
разработкой своей космической программы, и в этом 
отношении ведется множество обсуждений.

Астронавт сообщила Синьхуа, что Китай находится 
на первом месте в списке Пакистана по сотрудничеству 
в развитии его космической программы, поскольку 
Китай добился огромных успехов в этой области. А 
две дружественные страны сотрудничают во многих 
областях наряду с передачей технологий и обмена ис-
следованиями и разработками.

Намира Салим – известная путешественница, астро-
навт, общественный деятель Пакистана. Она первая 
уроженка Пакистана посетившая оба полюса Земли, 
Северный и Южный, а также единственный представи-
тель Пакистана совершившая космическое путешествие 
с Virgin Galactic.

По материалам Синьхуа

Анастасия СЛИВИНСКАЯ 

Компания SCIYON, основан-
ная в 1993 г., сформировала 

группу продуктов kernel. В ней 
доминируют: распределен-
ная система управления (DCS) 
NT6000, база данных реального 
времени Syncbase и интеллек-
туальные электроприводы серии 
SY. Компания сосредоточила 
усилия в таких четырех основ-
ных областях промышленности, 
как автоматизация процессов и 
оборудования, информатизация 
обрабатывающей промышлен-
ности, полевые приборы и изме-
рительно-контрольные устрой-
ства и предложила множество 
превосходных промышленных 
решений, которые получили 
широкое признание на рынке.

В ДУХЕ ВРЕМЕНИ
SCIYON придерживается кор-

поративного духа «Искать истину 
научно, добросовестно выигры-
вать больше». Эта философия 
определяет приверженность 
возрождению национальной 
индустрии автоматизации. Бла-
годаря бесшовной интеграции 
передовых технологий и про-
мышленной трансформации 
SCIYON предоставляет клиентам 
широкий спектр решений для 
промышленной автоматизации 
и цифровых технологий.

На протяжении последних 
30 лет предприятие оставалось 
непоколебимым в своей при-
верженности независимым ин-
новациям в области ключевых 
технологий. Лидерство на рынке 
привело к разработке целого ряда 
продуктов. Эти решения успешно 
устранили проблемы в промыш-
ленных системах управления, 
позволив локализовать основное 
оборудование. 

Активное участие в промыш-
ленном интернете позволило 
компании использовать цифро-
вые и информационные техно-
логии для обеспечения интел-
лектуального производства и 
рациональных операций в целом 
ряде отраслей. Включая энерге-
тику, химическую промышлен-
ность, металлургию, производ-
ство строительных материалов 
и городское управление. 

В компании привержены про-
движению инициативы дости-
жения цели углеродной ней-
тральности. «Мы постоянно 
стремимся стать «лидерами 
умной строительной индустрии» 
и внести свой вклад в создание 
высококачественной модерни-
зации в китайском стиле», – не 
без гордости рассказали пред-
ставители компании.

Гиды рассказали, что, стол-
кнувшись с эпидемией Covid-19, 
SCIYON отреагировала молни-
еносно. Действуя быстро, она 
жертвовала деньги и материалы, 
активно работала на передовой 
линии профилактики эпидемий 
и борьбы с ними, занималась 
волонтерской деятельностью, 
внося свой вклад в профилактику 
и борьбу с эпидемией в Ухане и 
Нанкине.

ПРИВНЕСТИ МУДРОСТЬ 
С ПОМОЩЬЮ ИННОВАЦИЙ
SCIYON и сегодня продолжает 

приносить пользу обществу, 
постоянно проявляя уважение 
и заботу о бедных и уязвимых 
слоях населения, передавая по-
мощь нуждающимся семьям, 
начальным школам, домам пре-
старелых, реабилитационным 
центрам и учреждениям соци-
ального обеспечения.

Инновации являются источ-
ником и движущей силой роста 
предприятия. SCIYON не только 
довольствуется модернизацией 
существующих технологий, но 
и стремится постоянно изучать 
и разрабатывать новые направ-
ления и технологии. 

Компания представлена 10 
научно-исследовательскими 
институтами в Нанкине, Ухане, 
Сиане, Тяньцзине и других го-
родах. Они охватывают такие 
сферы, как автоматическая ин-
форматизация, анализ больших 
данных, промышленный интер-
нет, искусственный интеллект, 
передовые устройства M&C и т.д.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ПАРК 
Построенный в соответствии 

со стандартом индустрии 4.0, 
производственный парк SCIYON 
Binjiang Intelligent оснащен авто-
матической производственной 
линией, автоматическим тести-
рованием, интеллектуальным 
оборудованием для хранения и 
логистики. Интеллектуальная 
производственная информа-
ционная система ims реализует 
взаимосвязь данных между 
оборудованием, материалами и 
людьми, а также создает произ-
водственный мониторинг и пла-
нирование в режиме реального 
времени и систему слежения за 
всем процессом. Это значительно 
повышает эффективность произ-
водства и качество продукции.

СОВЕРШЕННАЯ 
СИСТЕМА ПРОДУКТОВ 

И САМООКУПАЕМОСТЬ
Основываясь на расширении 

возможностей промышленного 
интернета, на интернет-плат-
форме компания предоставляет 
комплексные промышленные 
цифровые услуги. Они обе-
спечивают взаимодействие в 

цепочке поставок, безопасное 
производство, оптимизирован-
ную эксплуатацию, техническое 
обслуживание оборудования 
и интеллектуальное принятие 
решений. 

Благодаря инновациям до-
стигается интеллектуальное 
управление, беспилотная экс-
плуатация с меньшим количе-
ством персонала и эксплуатация 
в промышленном производстве.

УМНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЕ 

УПРАВЛЕНИЕ
Представители компании уве-

рены, что наступает эра Интер-
нета вещей, а интеллектуальное 
оборудование  уже присутствует 
повсюду в нашей жизни. Так, 
интеллектуальное оборудование, 
исследованное и разработанное 
SCIYON, позволяет производ-
ственным и жилым помещениям 
стать по-настоящему умными, 
наделенными «острыми чувства-
ми и сообразительным мозгом». 
Оно также помогает им работать 
более эффективно и точно. Они 
могут осуществлять совместную 
работу и централизованное 
управление с помощью техно-
логии Интернета вещей.

Поскольку традиционная си-
стема управления или техноло-
гия не смогли удовлетворить по-
требности индустрии 4.0, SCIYON 
придает традиционной системе 
управления или технологии но-

вую жизнеспособность, внедряя 
искусственный интеллект, что 
делает производство и жизнь 
более интеллектуальными, гиб-
кими и безопасными.

В эпоху больших данных, ори-
ентируясь на клиентов, SCIYON 
стремится интегрировать и 
комбинировать различные дан-
ные, технологические потоки и 
бизнес-операции, необходимые 
предприятиям. С помощью 
единой платформы выполня-
ются вспомогательный анализ 
и интеллектуальное принятие 
решений, что повышает уровень 
управления и операционной 
деятельности, усиливает конку-
ренцию в корпоративном ядре.

УМНЫЕ РЕШЕНИЯ 
Энергетика 

Для выполнения главной стра-
тегической цели – достижения 
углеродного пика в 2030 году 
и углеродной нейтральности 
в 2060 году – SCIYON, впервые 
выдвинула концепцию «умной 
энергетики». 

Используя новые концепции 
и новые технологии, система 
традиционной электростанции 
была модернизирована с целью 
создания более безопасной, 
эффективной, экономичной и 
благоприятной для окружающей 
среды современной интеллекту-
альной электростанции.

Химическая 
промышленность

SCIYON запустила интеллекту-
альное решение для химической 
промышленности «1+6+N» на 
основе технологического про-
цесса оптимизации, реформы 
производства и управления.

Благодаря глобальному оп-
тимизационному управлению, 
базированному на Digital Twin, 
можно построить интеллек-
туальный химический завод. 

БУДУЩЕЕ, 
КОТОРОЕ НАСТУПИЛО
Одним из интереснейших современных объектов в столице восточно-китайской 
провинции Цзянсу – Нанкине, с которым удалось познакомиться журналистам, 
приглашенным принять участие в пресс-туре под названием Hi Jiangsu, стала 
Nanjing Sciyon Wisdom Technology Group Co., Ltd., или просто SCIYON – китайская 
компания, занимающаяся преимущественно промышленной автоматизацией 
и информационным бизнесом.

Идея будет способствовать пре-
образованию и модернизации 
нефтехимической, углехимиче-
ской, тонкой химической, фарма-
цевтической промышленности 
и других производств данной 
сферы. 

Металлургия
Здесь применяются такие 

технологии, как высококлассная 
автоматизация, управление всем 
процессом и жизненным циклом 
и мониторинг состояния обору-
дования за счет централизован-
ного контроля, единого ключа и 
уровня информатизации управ-
ления предприятием без участия 
человека. Таким образом, созда-
ется чрезвычайно эффективное 
и безопасное интеллектуальное 
металлургическое предприятие.

Строительная индустрия
Решение SCIYON глубоко ин-

тегрирует новое поколение 
информационно-коммуникаци-
онных технологий и передовые 
технологии производства. Начи-
ная с умного планирования, оно 
охватывает интеллектуальным 
управлением все сферы произ-
водства.  

Производство 
Решения SСIYON Intelligent 

Factory предоставляют аппарат-
ное и программное обеспечение, 
а также услуги для автоматиза-
ции предприятия, информати-
зации и интеллектуализации. 

SСIYON помогает отраслям 
экономики и муниципальной 
администрации разумно воспри-
нимать, связывать, обрабатывать 
и координировать производ-
ственную деятельность и требо-
вания, имеющие отношение к 
жизни и работе людей.

Водоснабжение 
Решения SСIYON Smart Water 

ориентированы на водоснабже-
ние, дренаж, управление реками, 
озерами и т.д. При технической 
поддержке Интернета вещей, 
Al и облачной вычислительной 
техники, компания с помощью 
базовой архитектуры строит для 
своих клиентов защиту данных 
и инновационные бизнес-при-
ложения.

Умные города и парки 
Решение SCIYON Smart Park 

обеспечивает интеллектуаль-
ное управление и эффективную 
эксплуатацию парков с по-
мощью интеграции данных и 
информационной строительной 
платформы. Что способствует 
повышению уровня освоения и 
использования ресурсов парков, 
снижению загрязнение окру-
жающей среды, гарантирует 
энергосбережение и сокращение 
выбросов.

Сегодня SCIYON синхронно движется с инициативой «Один пояс, 
один путь», открыв свои офисы в Индонезии, Вьетнаме, Индии и 
других государствах и поддерживая связи с более чем 40 странами 
и регионами. Предприятие принимало участие в строительстве 
многих ключевых проектов в этих странах, внедряя собственный 
бренд на международных аренах.
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ. ТОЛЕПБЕРГЕН АБДРАШЕВ
 стр. 1 

Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
фото автора, Алматы 

По состоянию здоровья 
сам автор не смог 

присутствовать. В своем 
обращении к собравшим-
ся спонсор проекта, теле-
журналист и меценат Арманжан Байтасов отметил, 
что Олжас Омарович очень переживал, что не смог 
присутствовать на презентации своей книги, и про-
сил поблагодарить всех гостей, передав большой и 
дружеский привет.

«Олжас Омарович – личность планетарного масштаба, 
мы знакомы очень давно. Рано стали общаться, еще с 
моего молодого возраста. И благодаря его мудрости, 
пожеланиям, направлениям, напутствиям я смог как-
то пробиться в этой жизни», – сказал Арман Байтасов. 

Книга «Так было…» повествует о жизни и творчестве 
одной из самых влиятельных и значимых личностей в 
истории Казахстана – Олжаса Омаровича Сулейменова. 
В ней автор рассказывает о собственных воспомина-
ниях, об опыте и наблюдениях за событиями, которые 
произошли в стране за последние 30 лет независимости, 
а также – о своих личных наблюдениях и достижениях. 
Книга – своеобразное свидетельство того времени, когда 
Казахстан выходил на новую ступень своего развития, 
после распада Советского Союза. 

Это уникальный источник информации для молодежи 
и всех интересующихся тем, какие были трудности, вы-
зовы и достижения, с которыми столкнулся Казахстан на 
пути своего развития и становления. Книга позволяет 
понять исторический контекст, в котором происходили 
события, где читатели узнают о многих деталях, которые 
не публиковались прежде в других источниках. Олжас 
Сулейменов – очень компетентный эксперт, особенно 
в области зарубежных связей и культурного обмена, 
потому как он – не только известный поэт, писатель, 
литературовед, публицист, но и политик, общественный 
деятель и дипломат. Лидер и основатель Антиядерного 
движения: «Невада-Семипалатинск». 

Книга открывает новые горизонты для читателей, 
помогая им лучше понять и оценить тот период в 
жизни страны. Она состоит из нескольких глав, каждая 
из которых посвящена определенному этапу жизни и 
деятельности Олжаса Сулейменова. 

Первая часть посвящена воспоминаниям о далеком 
детстве, о поэтах-шестидесятниках, о Д.А. Кунаеве и его 
времени, о движении «Невада-Семипалатинск». В раз-
дел «Штрихи к портретам» входят воспоминания о Ша-
кене Айманове, Расуле Гамзатове, Юрии Домбровском, 
художнике Сергее Калмыкове, Бауыржане Момышулы, 
Рахимжане Кошкарбаеве и других достойных личностях, 
живших когда-то в нашем городе. 

В разделе «Память мира» автором собрано несколько 
историко-лингвистических новелл из «1001 слова. Это 
научный проект, которому автор посвятил более 60 лет. 
В этом разделе Олжас Сулейменов раскрывает метод ар-
хеологии слова, исследуя начало культур, развившихся 
из первых знаков древнего мира. 

По мнению автора: «Ценители слова делятся на слу-
шателя и читателя. Устное слово звучит и в темноте. 
Написанное нуждается в свете. Взгляд твой, как луч 
прожектора, скользит по поверхности слова, вдруг 
замирает и продавливает темные пласты смыслов, 
наслоившихся за тысячелетия. Я и сейчас продолжаю 
учебу в этой бесконечной школе чтения», – пишет он. 

Книга – исповедь или книга-откровение, когда каж-
дый читатель становится не только слушателем, но и в 
некотором смысле и собеседником исповеди писателя, 
длиною в жизнь. 

Во второй части книги «Документы эпохи» содержатся 
выступления, публикации, интересные интервью Олжаса 
Омаровича, касающиеся важных исторических событий, 
которые он лично пережил и на которые оказывал не-
посредственное влияние. Автор делится с читателями 
своими мыслями, впечатлениями, взглядами на поли-
тическую и социальную ситуацию в стране в период с 
1970 и до 2000-х годов. Для иллюстрации некоторых глав 
в книге есть ссылки на архивные видео (1960-2000-е гг.) 
в форме QR-кодов. На YouTube размещены оригиналы.

Думается, что книга будет интересна не только людям, 
интересующимся историей Казахстана, но и тем, кто 
хочет узнать о том, как один человек может оказать 
существенное влияние на развитие всей своей страны. 
Она предлагает читателю глубокий и фундаментальный 
взгляд на события и людей, которые способны опреде-
лять судьбу нации.

Вадим КРАВЦОВ, фото предоставлено 
Бахтияром АБДРАШЕВЫМ 

Фигура Народного артиста РК То-
лепбергена Абдрашева (1948-

2007) занимает особое место в со-
временной музыкальной культуре 
Казахстана. Выпускник Московской 
консерватории, он более двадцати 
лет успешно руководил ГАСО, кото-
рому недавно присвоено имя маэ-
стро. В последние годы Т. Абдрашев 
также совмещал должности художе-
ственного руководителя и главного 
дирижера двух оркестров народных 
инструментов – имени Курмангазы 
и «Отырар Сазы». Был приглашен-
ным руководителем филармони-
ческого оркестра в Южной Корее. 
Преподавал на кафедре оперного 
и симфонического дирижирования 
в консерватории им. Курмангазы. 
Среди его учеников – Алан Бури-
баев, Абзал Мухитдинов, Динара 
Тлендиева, Ерболат Ахмедьяров, 
Канат Омаров...

Программа концерта «Maestro…» 
выбрана не случайно. 

«Симфония №2 ми минор С. Рах-
манинова, одно из последних про-
изведений, исполняемых орке-
стром, руководимым Абдрашевым. 
И для него, и для оркестра это была 
очень важная симфония. К тому 
же, мы так отметили и 150-летие 
Сергея Рахманинова», – говорит 
Канат Омаров. Маэстро ушел из 
жизни во время подготовки ор-
кестра к поездке в Южную Корею, 
где исполнялась Вторая симфония 
Рахманинова. 

Концерт Ференца Листа для 
фортепиано с оркестром №2 у му-
зыкантов имеет репутацию герои-
ческого и мужского. Но в концерте 

«Maestro…» партию фортепиано 
исполнила лауреат международных 
конкурсов Жанар Сулейманова. 
Чаще она выступает с сольными 
камерными программами. 

«Играть с оркестром для меня 
праздник, счастье и удовольствие, 
…но и большое испытание, – ска-
зала Жанар Сулейманова, имею-
щая богатую историю творческих 
взаимоотношений с Толепберге-
ном Абдрашевым. – В какой-то 
степени я его ученица. С ним мы 
играли много концертов, и не по 
одному разу. Впервые я выступала 
с Толепбергеном Абдрашевичем 
еще школьницей. В 1989 году на 
алматинском фестивале «Алтын 
алма» был детский концерт уча-
щихся школы имени Байсеитовой с 
оркестром. Там я исполнила первую 
часть Третьего концерта Бетховена. 
В годы учебы в Москве в РАМ имени 
Гнесиных и стажировки в Москов-
ской консерватории мне удалось 
сыграть с маэстро Первый концерт 
Шопена, Концерт Брамса ре минор, 
Третий до минор и Четвертый 
соль мажор концерты Бетховена. А 
когда я начала работать солисткой 
филармонии, то выучила и играла с 
ним Первый концерт Чайковского, 
Пятый концерт ми-бемоль мажор 
Бетховена, Второй концерт Шопена 
фа минор.    

Получается семь концертов для 
фортепиано с оркестром, выучен-
ных впервые с таким известным 
маэстро. Это и есть база, с которой 
шло мое развитие как солистки. 
Успешно выступала с Толепберге-
ном Абдрашевым и в дальнейшем.  
Он сам хороший отец и дедушка, 
в нем было вот это казахское ча-
долюбие. Маэстро помнил меня 

еще школьницей и часто называл 
«Жанарка», но в этом не было пре-
небрежения. Мне он уделял много 
внимания, тепло относился. Очень 
деликатно подавал как солистку – 
оркестр меня никогда не заглушал. 
Никогда, ни в одной кульминации, 
ни разу маэстро не дал оркестру 
«забить» меня. А играли мы мно-
го, и порой концерты, требующие 
мужской силы.

Наблюдая за его общением с ор-
кестром, я видела как властность 
и требовательность до жесткости, 
так и доброту, умение идти на ком-
промиссы, много юмора, который 
спасал его и коллектив в сложных 
ситуациях. Ему был присущ веселый 
нрав, то, что у итальянцев назы-
вается Allegria – радость, счастье, 
веселье, восторг. При его появ-
лении сразу появлялась хорошая 
энергия. Толепберген Абдрашев 
был не только музыкантом, но и 
артистом с каким-то драмати-
ческим, временами комическим 
эффектом. С женщинами он был 
по-европейски галантным, неожи-
данно мог сделать рыцарственный 
жест – после выступления поцело-
вать руку солистке. Артистизм был 
ему присущ на сцене и в жизни. 
Мне он запомнился как добрый, 

демократического склада человек, 
весельчак, балагур, при этом тонкий 
музыкант с гибким умом. Однажды 
перед выступлением он подошел ко 
мне и спросил: «Как твое настрое-
ние?» Я скромно ответила: «Ну … 
ничего». Он как закричит: «Что 
такое «ничего»? У тебя должно быть 
боевое настроение! Ты не просто 
играй, ты кайфуй, лови радость от 
каждой ноты!» 

Безусловной заслугой Толепбер-
гена Абдрашевича можно считать 
сохранение легендарного оркестра 
в непростые первые годы незави-
симости страны. Оркестр не только 
был сохранен, но существенно 
расширен его репертуар, играл со 
знаменитыми гастролерами, ди-
рижерами и солистами».

После концерта «Maestro…» ГАСО 
РК им. Абдрашева отправился в 
Италию, где в гастрольном туре 
с 28 ноября по 3 декабря с той же 
программой выступил в трех го-
родах: Милане, Генуе и Рива-дель-
Гарда. Впервые в знаменитом Зале 
Верди Миланской консерватории 
прозвучала симфоническая поэма 
Евгения Брусиловского «Дудар-ай». 
Солистом во Втором концерте Листа 
выступил итальянский пианист 
Габриэле Каркано.

Айгуль БЕЙСЕНОВА 

Шагнув в новую эру, эпоху тех-
нического прогресса, стало по-

нятно, что искусственный интеллект 
(ИИ) наряду с креативными идеями 
активно развивается и внедряется 
в нашу повседневность. Креативная 
индустрия – новая отрасль экономи-
ки, основанная на интеллектуальной 
деятельности. 

По мнению экспертов, сегодня 
вклад креативной экономики в ВВП 
многих стран составляет 12%, тогда 
как в нашей стране около 2%. Согласно 
концепции по развитию креативных 
индустрий, утвержденной не так давно 
нашим правительством, господдержка 
позволит увеличить эту долю в эконо-
мике до 5%.      Определены ключе-
вые секторы, такие как современное 
искусство, музыка, кино, art, fashion 
индустрия, образование, цифровые, 
ремесленные технологии и другие 
направления. 

В панельной дискуссии форума 
ССА-2023 выступили представители 
из Кыргызстана, Узбекистана, Таджи-
кистана, Южной Кореи, стран СНГ, США 
и Англии с докладами о современных 
продуктах творчества, способных 
приносить значительные доходы 
государству и стать новой отраслью 
экономики страны. В числе насущных 
тем: «Алматы – драйвер креативных 
индустрий Казахстана», «Комфортная 
городская среда и развитие креатив-
ного ландшафта, «Регионы – потенци-
альные Центры развития креативных 
индустрий». 

«Проект «Almaty Creative» был 
основан в прошлом году, в рамках 
проекта до 2025 года будет создана 
инфраструктурная поддержка в виде 
креативных хабов международного 
уровня. Хотелось бы также отметить, 
что с помощью мнений креативного 
сообщества были разработаны пра-
вила выдачи грантов для креатив-
ных предпринимателей», – сообщил 
руководитель Управления предпри-
нимательства и инвестиций Алматы 
Берик Солтанбаев.

Как отмечает заместитель по-
стоянного представителя ПРООН 
в Казахстане Сухроб Ходжиматов, 
креативные индустрии способствуют 
диверсификации экономики, создают 
и стимулируют расширение разно-
образных культурных предложений 
на рынке, что, в свою очередь, стиму-
лирует рост предпринимательства, а 
значит и новых рабочих мест. 

Другой, не менее актуальной темой 
CCA-2023 стала панельная дискуссия: 
«Вдохновение и творчество человека 
в эпоху нейросетей», посвященная 
стремлению адаптироваться к совре-
менным технологическим вызовам, 
интегрируя искусственный интеллект в 

современных условиях. Ведь создание 
робототехники способно значительно 
повысить уровень жизни людей. Как 
видим, новые технологии прочно 
внедрены во все сферы жизнедеятель-
ности. Не удивительно, что иностранные 
языки будут изучаться при помощи усо-
вершенствованного ИИ. Диагностика 
заболеваний также будет по силам ИИ.

В большинстве общепитов, к приме-
ру, Юго-Восточной Азии посетителей 
лихо обслуживают роботы-официан-
ты. А в аэропорту Гонконга с помощью 
ИИ автоматизированы процессы само-
обслуживания. Такие как регистрация 
на рейс, сдача багажа и оформление 
посадочных талонов, включая рас-
познавание лиц.   

Кассы супермаркетов давно переш-
ли на самообслуживание, а заявки по 
городской развозке осуществляются 
автоматически. И эта лишь маленькая 
доля всего того, что внедряется в ны-
нешнее время. Нейросети научились 
создавать музыку, писать картины, 
оформлять интерьер, придумывать 
сценарии к фильмам. Нейросети 
уже способны создавать красочные 
мультфильмы. И это далеко не предел, 
потому как нет предела совершенству! 

Приглашенные спикеры – соос-
нователь и генеральный директор 
WonderHill Studios (США) Марвин 
Пирт, а также сооснователь и вице-
председатель Etemal Sources Tech 
Partners (ESTech) Георгий Рцхиладзе 
затронули важные аспекты глобаль-
ной киноиндустрии и кинематографа 
в панельной сессии «За кадром: 
формирование будущего киноинду-
стрии». В ходе пленарной дискуссии 
появилась идея рассмотрения воз-
можности строительства масштабного 
кинопавильона. 

Более 3000 человек стали гостя-
ми форума CCA-2023. Они приняли 
активное участие во всевозможных 
лекториях, мастер-классах, public talk 
и прочих дискуссионных панелях. 

Второй по счету форум создает мас-
штабную возможность по открытию 
общественного пространства, объ-
единяющего мировые и казахстанские 
умы в каждом сегменте креативных 
индустрий, молодых специалистов. 
Такие площадки способствуют раз-
витию науки, неразрывно связанной 
с креативными индустриями и ИИ, 
являющимися частью креативной 
экономики.

Приношение 
маэстро
Концертом «Maestro…» в алматинской Казахской 
государственной филармонии им. Жамбыла отметили 
75-летие дирижера Толепбергена Абдрашева. 
Произведения Е. Брусиловского, С. Рахманинова 
и Ф. Листа звучали в исполнении Государственного 
академического симфонического оркестра (ГАСО) РК 
им. Абдрашева п\у Каната Омарова.

В эру 
креативных 
решений

ФОРУМ
Международный форум креативных индустрий Центральной Азии «Creative Central Asia 2023» прошел в Алматы 
с 24 по 26 ноября. Дискуссионная площадка сумела объединить свыше 100 отечественных и международных экспертов, 
приехавших в город из разных стран мира, для обмена мнениями в области креативных идей в разных отраслях 
экономики.

Во имя 
слова… 
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